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O prefeito de Guarapuava Celso Góes entregou a obra de revitalização do Espaço Cidadão do bairro Industrial. 
A reforma incluiu ampliação, troca do telhado, pintura, entre outros serviços. “Esta revitalização do Espaço do 

Cidadão é para atender toda a comunidade, não só a escola. Nós precisamos de um poder público e eu acredito 
que é uma responsabilidade da gestão propor e proporcionar projetos para que a comunidade de moradores se 
interesse em cuidar daquilo que é seu. É por isso que não podemos tornar este local apenas esportivo. Estamos 

mexendo com um espaço para que todos os setores possam utilizá-lo”, ressaltou o prefeito.   Página 3
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O agronegócio cresce a 
cada ano no Brasil e com ele 
muitos obstáculos precisam 
ser ultrapassados. Como 
não se lembrar do papel fe-
minino em todo esse contex-
to? Traçando um paralelo em 
que essa presença também 
está aumentando cada vez 
mais. No geral, somos repre-
sentadas por administrado-
ras, gestoras, coordenadoras, 
engenheiras agrônomas, téc-
nicas de campo, gerente de 
fazenda, pecuaristas, opera-
doras de máquinas e princi-
palmente produtoras.

Prova disso é que segun-
do o Boletim da Agricultu-
ra Familiar, divulgado pela 
Companhia Nacional de De-
senvolvimento (Conab), um 
milhão de mulheres admi-
nistram propriedades rurais 
no Brasil, em cerca de 30 
milhões de hectares. Porém, 
essa área corresponde a ape-
nas 8,5% do total ocupada 
pelos estabelecimentos rurais 
no País.

E não é só no campo que 
ainda encontramos dificulda-
des para liderar, com muitos 
avanços, como aponta a pes-
quisa realizada em 2022 pela 
Grant Thornton, de que a mu-
lher ocupa somente 38% dos 
cargos de liderança no Brasil. 
Trabalho com vendas desde 
os meus 15 anos, ou seja, a 
área comercial. O gosto pe-
las negociações está no meu 
DNA. Sempre em busca das 
melhores soluções para os 
clientes e com satisfação em 
finalizar a venda. Atuando no 
Grupo Nortène e no agrone-
gócio desde 2010, para mim 
foi amor à primeira vista, de 
lá para cá, são 13 anos. Este 
é um segmento que abre mui-
tas oportunidades, além, cla-
ro, dos desafios, mas foi tudo 
isso que me transformou na 
profissional que sou hoje.

Um dos pontos que nor-
teia o sucesso de ser líder é 
a busca constante por “exce-
lência”, nos tirando da zona 
de conforto. Comecei mi-

nha carreira no Grupo como 
consultora de vendas, depois 
me tornei analista comercial, 
coordenadora e agora como 
gestora comercial, respon-
sável pelas contas especiais 
Centro Oeste e Sudeste, tenho 
uma equipe de 10 pessoas.

Nessa jornada já passei por 
inúmeras situações adversas. 
Pela pouca idade, por exem-
plo, 26 anos, com a qual alcan-
cei a gerência, surgem comen-
tários negativos, como “seu 
gerente vai participar também 
da reunião?”. Sempre com 
foco, após os primeiros minu-
tos de conversa isso pode ser 
quebrado, mostrando sermos 
capazes.

Em outros momentos nos 
deparamos com a vida pessoal 
interferindo no profissional. A 
maternidade, por exemplo, é 
um desses casos, é uma missão 
para a mulher conciliar este 
momento tão sublime com o 
trabalho. Ainda mais porque 
há uma forte tendência à auto 
cobrança, ainda sabendo que 

está em busca do melhor para 
os nossos, bate aquela insegu-
rança de estar ausente. São fa-
ses e processos e nesse ponto o 
papel da empresa que se atua é 
extremamente relevante como 
sustentação de toda a situação.

O Grupo Nortène é exem-
plo hoje em valorização da ca-
pacidade intelectual e de atua-
ção, não importando a qual 
gênero pertence. Está fora da-
quele índice de 38% de lide-
rança feminina, já que esses 
cargos representam 70% nas 
empresas do Grupo. Destaco 
que este é um segmento com 
fama de “masculino”, princi-
palmente quando falamos de 
10, 15 anos atrás. Mas é des-
de sempre que aqui se inves-
te nisso, e proporcionando 
apoio para nossa presença no 
campo. Esta é uma iniciativa 
que precisa ser replicada para 
que possamos ganhar ainda 
mais oportunidades no setor.

Hoje tenho sorte de estar 
em uma empresa que valoriza 
e reconhece suas colaborado-

ras, mas sabemos que esta é 
uma realidade ainda muito 
distante, principalmente no 
campo. Nessa minha traje-
tória passei por momentos 
de dificuldade e também de 
muitas conquistas, as quais 
me proporcionaram um enor-
me aprendizado.

Há inúmeras oportunidades 
no agro e tenho certeza que as 
mulheres serão responsáveis 
nos próximos anos em condu-
zir essa importante locomotiva 
que é o setor. Por isso, temos 
que estar preparadas aos de-
safios que estão por vir. Meu 
conselho às mulheres é bus-
car sempre qualificação, pois 
força, resiliência e determina-
ção já estão em nosso DNA, 
e temos total condições de 
ocupar qualquer cago no 
setor, desde que estejamos 
prontas.

D AYA N A  C A R O B A
É administradora e Gerente Comercial 
no Grupo Nortène

A indústria de manufatura 
no Brasil vem perdendo par-
ticipação no produto interno 
bruto (PIB). De acordo com 
o Instituto de Estudos para o 
Desenvolvimento Industrial 
(IEDI), essa participação, 
que já foi superior a 25% nos 
anos 1980, caiu para pouco 
acima dos 10%, no início da 
atual década. A retomada da 
importância desse setor, tão 
amplo, passa por uma série 
de providências, entre elas de 
ordem da estrutura econômi-
ca e política do país. Mas há 
um componente imprescindí-
vel também: a transformação 
digital.

É sobre ela que quero me 
ater agora. É, digamos assim, 
“minha praia”, a seara onde 
atuo. Na COGTIVE, startup 
da qual sou um dos fundado-
res e hoje ocupo o posto de 
CEO, desenvolvemos soft-
ware para o chão de fábrica 
de plantas da indústria de 
manufatura. Atendemos o 
segmento farmacêutico, de 
cosméticos, de vestuário, de 
alimentos e bebidas, química 
e plástico, o eletroeletrônico 

e o automobilístico.
A rotina e a experiência 

acumulada vivenciando essas 
atividades me permitem afir-
mar: a transformação digital 
não é mais um “diferencial”. 
Para negócios que lidam com 
manufatura, é questão de so-
brevivência.

Alguns países já se deram 
conta disso há pouquinho 
mais de tempo. Levantamen-
to de três anos atrás da Agên-
cia Brasileira de Desenvol-
vimento Industrial (ABDI) 
indicava que em países como 
Estados Unidos, Alemanha, 
Coreia do Sul e Israel a ma-
nufatura 4.0, isto é, com alto 
grau tecnológico nos pro-
cessos produtivos, alcança-
va 15% de seus respectivos 
setores industriais, ao passo 
que no Brasil atingia 2%. É 
verdade que depois tivemos 
a pandemia de covid-19, que 
acelerou a digitalização em 
alguns setores, mas na indús-
tria é ainda processo aquém 
do necessário.

De modo que serei taxa-
tivo: a transformação digital 
passa a ser obrigatória. E, 

evidentemente, quando fala-
mos em transformação digi-
tal não estamos nos referindo 
apenas à digitalização de pro-
cessos, trâmites, operações, 
procedimentos. Tampouco 
da automação de máquinas 
e equipamentos. Estamos fa-
lando de um estágio em outro 
patamar.

A transformação digital é 
investir em soluções em que 
a robotização, a inteligência 
artificial e mesmo a internet 
das coisas estejam presentes 
não por luxo, status, requin-
te, mas por necessidade. As 
inovações em tecnologias da 
informação e comunicação se 
tornam indispensáveis para 
que tenhamos processos mais 
ágeis, com menos desperdí-
cio, menos sujeitos a gargalos, 
interrupções, atrasos. As solu-
ções que startups e outros em-
preendimentos em TI colocam 
no mercado vêm para atender 
essa necessidade.

É bem verdade que esses 
avanços devem estar acessí-
veis às empresas. Isso inclui 
soluções que tenham opera-
cionalização e manutenção 

simplificadas ao máximo, 
dentro da complexidade que 
as envolve. Aliás, por essas 
duas razões – a imprescin-
dibilidade da transformação 
digital, e que esta se encontre 
ao alcance de todos – é que 
trabalhamos incansavelmen-
te para combinar tecnologias 
disruptivas às interfaces de 
fácil utilização, ajudando 
nossos clientes a aumentar 
sua eficiência.

Afinal, o investimento em 
mais linhas produtivas, em 
mais fábricas, só faz sentido e 
dá retornos à empresa e à so-
ciedade se vier acompanhado 
de maior produtividade e efi-
ciência. Nos tempos atuais, e 
em um futuro em curto e mé-
dio prazo, é a transformação 
digital o passo decisivo para 
se viabilizar as almejadas 
produtividade e eficiência.

A mensagem que aqui 
transmito é válida a negócios 
de todos os portes. Por sinal, 
é outra barreira que devemos 
superar: transformação digi-
tal não é feita só para grandes 
corporações. Ao contrário. 
Até por dependerem sobre-

maneira de produtividade e 
eficiência, é que os empreen-
dimentos de menor porte pre-
cisam incorporar soluções 
tecnológicas que proporcio-
nem tais ganhos.

Aliás, essas soluções po-
dem estar sendo desenvol-
vidas mais perto do que se 
imagina. Não é preciso re-
correr à importação de tec-
nologia para impulsionar a 
transformação digital de seu 
negócio. Assim como tantas 
startups brasileiras, a COG-
TIVE põe no mercado solu-
ções reconhecidas no mundo. 
Tanto que, agora no final de 
2022, estamos nos instalando 
em Chicago, Estados Unidos, 
para atendermos indústrias 
de lá.

Ou seja, a manufatura bra-
sileira pode e deve contar 
com o ecossistema tecnológi-
co nacional para impulsionar 
sua transformação digital.

R E G I N A L D O  R I B E I R O
É fundador e CEO da COGTIVE, startup 
brasileira com sede em São Paulo e 
escritório em Chicago, Estados Unidos

OS DESAFIOS DE UMA LIDERANÇA FEMININA NO AGRO

TRANSFORMAÇÃO DIGITAL É QUESTÃO DE SOBREVIVÊNCIA PARA NEGÓCIOS EM MANUFATURA
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GOVERNO
O governador em exercí-
cio Darci Piana partici-
pou nesta segunda-feira 
(13) da abertura do 3º 
Encontro Empresarial 
da Fundação do Asseio 
e Conservação, Servi-
ços Especializados e 
Facilities (Facop) e falou 
sobre a importância de 
se promoverem cada vez 
mais discussões acerca da 
reforma tributária para 
que a proposta avance 
no Congresso Nacional. 
O assunto é tema central 
do encontro, que acon-
tece na sede Facop, em 
Almirante Tamandaré, na 
Região Metropolitana de 
Curitiba.

DEBATE
O debate gira em torno 
da reforma tributária e os 
seus possíveis impactos 
para o poder público e 
o empresariado. “É uma 
discussão longa, que já 
existe há muito tempo, 
mas que é necessária, 
porque ninguém aguenta 
mais o volume de leis e 
as mudanças frequentes 
nesta área. Mesmo que 
não haja uma redução 
na carga tributária, a 
simplificação dos tributos 
já pode ajudar bastante 
o setor empresarial e a 
administração pública”, 
afirmou.

BACEN
A pauta da primeira 
reunião deliberativa da 
Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE), a ser 
realizada na próxima 
terça-feira (14), tem 
um requerimento (REQ 
2/2023) de convite ao 
presidente do Banco 
Central, Roberto Campos 
Neto. O objetivo, segundo 
o autor do requerimento, 
senador Vanderlan Car-
doso (PSD-GO), é ouvi-lo 
sobre a taxa de juros — 
Selic, fixada em 13,75% 
ao ano. A reunião terá 
início às 9h. 

JUROS
Ainda na justificativa, 
Vandelan Cardoso, novo 
presidente da CAE, salien-
ta que a alta taxa básica 
de juros tem gerado con-
trovérsia na área econô-
mica sobre a manutenção 
desse índice como a 
principal ferramenta para 
conter a inflação. O sena-
dor argumenta que, quan-
do a Selic está em baixa, 
o estímulo ao consumo 
é maior e a economia 
tende a ficar aquecida. 
Para ele, é preciso que o 
Campos Neto esclareça 
esse cenário, em momen-
to de baixo crescimento 
econômico. 
***Com agências Estado 
e Senado

BOCA DO LOBO
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AADDMMIINNIISSTTRRAAÇÇÃÃOO  MMUUNNIICCIIPPAALL..   Com o objetivo de promover a infraestrutura adequada 
para a prática esportiva e de outras áreas, ocorreram diversas mudanças no local

CELSO GÓES ENTREGA REVITALIZAÇÃO 
DO ESPAÇO CIDADÃO DO INDUSTRIAL
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

“Vários movimentos 
do bairro estavam an-
siosos, esperando por 
esse momento. Porque 
aqui funciona a feira 
solidária, as práticas de 
esporte e a escola tam-
bém utiliza muito esse 
espaço. Então, não era 
um segmento apenas. 
Havia muitos grupos 
aguardando ansiosos a 
reforma deste espaço 
cidadão. Agora, cabe a 
nós, como moradores, 
em associação, tam-
bém ajudar a cuidar”. 
Foi o que comentou o 
membro da Associação 
de Moradores do Bair-
ro Industrial Xarqui-
nho (Ambix), Reinal-
do Fonseca, na entrega 
das obras de revitali-
zação do Espaço Cida-
dão Professora Abadia 
Terezinha Jacob, do 
bairro industrial, que 
ocorreu na última sex-
ta-feira (10).

“Esta revitalização 
do Espaço do Cidadão 
é para atender toda a 
comunidade, não só a 
escola. Nós precisa-
mos de um poder pú-
blico e eu acredito que 
é uma responsabilida-
de da gestão propor e 
proporcionar projetos 
para que a comunidade 
de moradores se inte-
resse em cuidar daqui-
lo que é seu. É por isso 

que não podemos tornar 
este local apenas espor-
tivo. Estamos mexendo 
com um espaço para que 
todos os setores possam 
utilizá-lo”, ressaltou o 
prefeito de Guarapuava, 
Celso Góes.

Com o objetivo de 
promover a infraestru-
tura adequada para a 
prática esportiva e de 
outras áreas, ocorreram 
diversas mudanças no 
local. Entre  os  t raba-
lhos executados es-
tão a  reforma da co-
bertura ,  melhorias  na 
área de circulação de 
pessoas com deficiên-
cia ,  reestruturação da 
cozinha,  reforma no 
depósi to ,  reforma e 
readequação dos ba-
nheiros ,  vest iár ios , 
sala  dos professores , 
a lém da pintura  total 
do prédio e  a  instala-
ção de toldos no am-
biente  que l iga a  Es-
cola  Municipal  São 
Pedro com o Espaço 
Cidadão.  Ao todo,  se-
rão atendidos 510 alu-
nos daquela instituição, 
além de toda a comuni-
dade do bairro.

“Essa revitalização 
nos proporciona um 
ambiente seguro onde 
nossos alunos e a comu-
nidade escolar, poderão 
utilizar para ampliar 
não apenas habilidades 
esportivas, mas também 
atividades culturais e 
de cuidado com o am-

biente dividido com a 
comunidade do Bairro. 
Iniciaremos fazendo 
a conscientização dos 
alunos para que ajudem 
a cuidar, manter, zelar e 
assim, passem para fa-
miliares formando uma 
corrente, onde todos, ao 
utilizarem o Espaço Ci-
dadão, preservem essa 
revitalização”, destacou 
a diretora da escola mu-
nicipal São Pedro, Edi-
cléia Serbai.

Para o secretário de 
Educação, Pablo Almei-
da, essa é uma conquista 
de toda a comunidade, 
porque com o espaço re-
vitalizado, a qualidade 
do aprendizado também 
aumenta. 

“Hoje, a escola tem o 
profissional de educa-
ção física trabalhando 
com um espaço privi-
legiado como esse. Te-
mos playgrounds onde 
conseguimos aplicar 
a psicomotricidade 
com as crianças, com 
o piso todo emborra-
chado, com qualida-
de. Inclusive, aqui na 
escola Municipal São 
Pedro, temos dois. 
Esse acesso para a es-
cola que antes era um 
grande sofrimento para 
eles, hoje tem toldos. 
Inclusive, com aces-
sibilidade, corrimão, 
cobertura, enfim, uma 
revolução que ocorreu 
graças a este olhar es-
pecial do prefeito Cel-

so Góes. Estou muito 
feliz e agradecido de 
fazer parte deste mo-
mento”, destacou o se-
cretário de Educação, 
Pablo Almeida.

O vereador Joel Bar-
bosa, que reivindicou 
muitos dos pedidos 
dos moradores do In-
dustrial, assim como 
a reforma, ressaltou a 
importância do espa-
ço para a comunidade 
e sublinhou a impor-
tância do trabalho em 
equipe na gestão para 
melhor atender à popu-
lação.

“Não tem como não 
estar feliz hoje. A re-
vitalização é um passo 
muito importante para 
nós. Isso significa que 
essa gestão não deixa 
[o espaço] estar inter-
ditado, quando come-
çou a deteriorar, muito 
antes, a administração 
já interveio com uma 
reforma de qualidade. 
Por isso, quero agra-
decer ao secretário 
Pablo, esse grande pro-
fissional da educação, 
que está fazendo uma 
grande gestão frente à 
Secretaria, porque ele 
foi muito sensível ao 
clamor da sociedade, 
inclusive comigo, por 
entrar com essa reforma 
quando o ginásio ainda 
não estava tão precá-
rio”, enfatizou o verea-
dor. (Reportagem/foto: 
Secom, com revisão)
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Após mais de duas décadas, Jorge Karl se despede da presidência da Agrária
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A Comissão 
de Cons-
t i t u i ç ã o 
e Justiça 
(CCJ) da 

Assembleia Legislativa 
do Paraná (Alep) apro-
vou por unanimidade o 
projeto de lei 27/2023, 
que cria o Fundo Es-
tadual dos Direitos da 
Mulher (Fedim). O 
objetivo é dar suporte 
financeiro no planeja-
mento, implantação e 
execução de ações vol-
tadas à defesa dos direi-
tos femininos. 

“Peço a criação do 
Fedim ao Governo do 
Estado há mais de qua-
tro anos. É uma con-
quista histórica para as 
paranaenses”, comen-
tou a deputada esta-
dual Cristina Silvestri 
(PSDB), que foi a pri-
meira procuradora da 
mulher da Alep. 

Ela explica que a me-

dida é importante para 
garantir a efetividade 
das políticas públicas. 
“Muitas leis carecem 
de recursos para serem 

regulamentadas e di-
vulgadas e, por mais 
importantes que sejam, 
acabam ficando no pa-
pel. Com o Fundo, o 

Paraná terá orçamento 
garantido”. 

Conforme o proje-
to, o Fedim poderá ser 
usado para ações de 

prevenção e combate 
à violência de gênero, 
desde atendimentos 
emergenciais às víti-
mas, até campanhas 

educativas, passando 
pela manutenção de 
programas e capacita-
ção de equipes. 

Os recursos, admi-
nistrados pela Secreta-
ria Estadual da Mulher 
e Igualdade Racial, 
serão provenientes de 
diversas fontes, como 
a Lei Orçamentária 
Anual (LOA), Fundo 
Estadual de Combate à 
Pobreza e Lotepar.

O mesmo projeto 
de lei também cria o 
Conselho Estadual dos 
Direitos da Mulher, 
que vai acompanhar e 
avaliar a execução, o 
desempenho e os resul-
tados dos recursos apli-
cados nos programas e 
projetos desenvolvidos 
pelo Fedim. 

A proposição, que 
tramita em regime de 
urgência, agora passará 
pelas comissões temá-
ticas da Alep e depois 
será votada em Plená-
rio. (Reportagem/Foto: 
Assessoria)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

No último sábado 
(11), a Cooperativa 
Agrária realizou sua 72ª 
Assembleia Geral Ordi-
nária. O evento aconte-
ceu no Centro Cultural 
Mathias Leh, na Colô-
nia Vitória, distrito de 
Entre Rios, e reuniu um 
número significativo de 
cooperados com direito 
a voto.

Além de apresentar 
os expressivos resulta-
dos atingidos em 2022, 
a ocasião ficou marca-
da pela despedida do 
engenheiro agrônomo 
Jorge Karl da presi-
dência da Cooperativa. 
Karl foi alçado ao posto 
em 1999, durante um 
período de crise, e em 
24 anos de trabalho 
transformou a Agrária 
em uma referência para 
o agronegócio brasilei-

ro. “Agradeço ao apoio 
dos cooperados, daque-
les que participaram 
da Diretoria Executi-
va, dos Conselhos de 
Administração e Fis-
cal durante esses anos. 
Sem esse apoio jamais 
conseguiríamos chegar 
onde estamos”, decla-
rou emocionado, ao ser 
aplaudido em pé pelos 
cooperados e convida-
dos presentes.  

O presidente do 
Sistema Ocepar, José 
Roberto Ricken, lem-
brou o importante 
papel desempenhado 
por Jorge Karl para o 
cooperativismo do Pa-
raná. Quem também 
o homenageou foi o 
ex-prefeito de Guara-
puava e cooperado da 
Agrária, Cesar Silves-
tri Filho. “Em nome 
de todos aqui, quero 
agradecer a você, Jor-
ge. Ser presidente de 

uma cooperativa como 
a Agrária exige o seu 
melhor todos os dias”, 
afirmou. O governador 
do estado do Paraná, 
Carlos Massa Ratinho 
Júnior, usou as redes 
sociais para parabeni-
zar Karl e desejar su-
cesso à nova diretoria.

ELEIÇÕES
Durante a Assem-

bleia Geral Ordinária, 
os cooperados votaram 
nas novas composições 
tanto do Conselho de 
Administração como 
do Conselho Fiscal. Em 
ambos os casos, apenas 
uma chapa candidatou-
-se ao pleito.

O novo Diretor-pre-
sidente da Agrária é 
o cooperado Adam 
Stemmer, que por 
mais de duas décadas 
respondeu pela Supe-
rintendência da Coo-
perativa. A Vice-pre-

sidência continua a ser 
ocupada por Manfred 
Majowski, assim como 
a Diretoria Financeira, 
a cargo de Edmund 
Gumpl. O novo Di-
retor Secretário é o 
cooperado Cristian 
Abt. “Temos muitos 
desafios que envol-
vem política, gestão 
interna e governança. 
Um ponto importante 
é a melhoria na pres-
tação de serviços aos 
cooperados”, afirmou 
Stemmer, quando per-
guntando sobre as ex-
pectativas para os pró-
ximos anos.

Também fazem 
parte do Conselho de 
Administração como 
membros vogais os 
cooperados Ales-
sandro Illich, Bruno 
Reinhofer, Jonathan 
Seitz, Gustavo Küster 
e Aline Gärtner. Aline 
é a primeira mulher na 

composição do Conse-
lho de Administração 
da Agrária. Os mem-
bros suplentes são 
Bianca Vollweiter, Ch-
ristina Zehr, Roberto 
Keller, Ulrike Winkler 
e William Korpasch.

O Conselho Fiscal 
tem como membros 
efetivos Bernd Tobias 

Oster, Corina Wild e 
Fernando Becker. São 
suplentes Igor Klein 
da Cunha, Holger 
Gutfreund e Sieghardt 
Kleinfelder. O novo 
coordenador do Con-
selho será definido em 
sua primeira reunião. 
(Reportagem: Assesso-
ria)

MMÊÊSS  DDAA  MMUULLHHEERR..   Conforme o projeto, o Fundo Estadual dos Direitos da Mulher (Fedim) poderá ser usado para ações de preven-
ção e combate à violência de gênero, desde atendimentos emergenciais às vítimas, até campanhas educativas, passando pela manuten-
ção de programas e capacitação de equipes

FUNDO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER, SOLICITADO PELA DEPUTADA 
CRISTINA SILVESTRI HÁ QUATRO ANOS, É APROVADO PELA CCJ



PPAARRAANNAAEENNSSEE  22002233..   Operário Ferroviário e FC Cascavel decidirão uma das vagas da 
decisão do campeonato. Ou seja, são duas equipes de fora de Curitiba, sendo que, em qual-
quer resultado, um clube interiorano estará na disputa pelo título
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INTERIOR DO ESTADO JÁ 
ESTÁ GARANTIDO NA FINAL

NOTAS 
ESPORTIVAS
CAD
Dentro de seus domínios, 
o Clube Atlético Deportivo 
(CAD) não decepcionou sua 
apaixonada torcida e largou 
com vitória no Campeonato Pa-
ranaense da Série Ouro de fut-
sal, temporada de 2023. O CAD 
jogou a 1ª rodada da 1ª fase no 
Ginásio Joaquim Prestes, em 
Guarapuava, na noite do último 
sábado (11). A vitória ocorreu 
em cima do Dois Vizinhos: 2 a 1 
(gols de Kelven e Tocha para os 
anfitriões).

CAD 2
O CAD entra em quadra nova-
mente nesta quarta-feira (15), 
fora de casa, pela 2ª rodada 
da competição. Em São Miguel 
do Iguaçu, no Ginásio Joelson 
Marcelino, os comandados do 
técnico Baiano encaram o São 
Miguel a partir de 20h.

OURO
Confiram outros resultados da 
1ª rodada da Série Ouro 2023: 
Foz Cataratas 3 x 2 Campo 
Mourão; São Miguel 2 x 4 Acel 
Chopinzinho; Projeto Esporte 
Futuro 0 x 1 Pato; Umuarama 
1 x 0 Operário Laranjeiras; 
Cascavel 5 x 1 MEC. Já Marreco 
e Ampére folgaram na abertura 
da competição.

OURO 2
A Série Ouro é disputada por 
14 equipes em dois grupos, 
com jogos em três turnos por 
pontos corridos. No 1º turno, 
as equipes se enfrentarão den-
tro do próprio grupo, em turno 
único em 7 rodadas; no 2º tur-
no, as equipes se enfrentarão 
contra o grupo contrário, em 
turno único em 7 rodadas; no 
3º turno, as equipes se enfren-
tarão dentro do próprio grupo, 
em turno único em 7 rodadas, 
com inversão de mandos do 1º 
turno. O CAD está no Grupo A, 
junto de Chopinzinho, Dois Vizi-
nhos, Campo Mourão, Marreco, 
Foz Cataratas e São Miguel.

FEMININO 2
Já a vice-liderança da competi-
ção é ocupada pelo Palmeiras, 
que no domingo ficou no 2 
a 2 com o Avaí em Caçador. 
Lourdes González abriu o placar 
para as donas da casa. Amanda 
Gutierres e Poliana colocaram 
as Palestrinas em vantagem, 
mas Joyce fez o segundo da 
equipe catarinense. O resultado 
deixou a equipe paulista com 
sete pontos.

FEMININO 3
Confira outros resultados: 
Atlético-MG 2 x 1 Athletico-
-PR; Real Ariquemes 0 x 2 
Flamengo; e São Paulo 2 x 2 
Cruzeiro.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Independen-
temente do 
nome dos 
finalistas ou 
resultados, o 

Interior já tem uma vaga 
garantida na grande de-
cisão do Campeonato 
Paranaense 2023. É que 
só restou o Athletico 
Paranaense como repre-
sentante da Capital nas 
semifinais.

Pelo desenho das cha-
ves, Operário Ferroviá-
rio (de Ponta Grossa) e 
FC Cascavel decidirão 
a classificação para a 
final da competição. Ou 
seja, são duas equipes de 
fora de Curitiba (apesar 
da proximidade de PG), 
sendo que, em qualquer 
resultado, um clube inte-
riorano estará na disputa 
pelo título.

Do outro lado, o Fura-
cão vai encarar o Marin-
gá FC pela vaga. Neste 
caso, pode dar novamen-
te um time do Interior, 
reprisando as poucas 
vezes em que o centená-
rio Paranaense teve uma 
“final caipira”. Mas será 

osso duro para o Dogão 
maringaense, uma vez 
que o Athletico tem a 
equipe mais qualificada 
do campeonato e conti-
nua invicta até agora.

As semifinais serão 
disputadas em sistema 
mata-mata, com previ-
são da partida de ida 
ocorrer no próximo 
domingo (19), às 16h. 
Porém, a confirmação 
de horário e data ain-
da depende da homo-
logação da Federação 
Paranaense de Futebol 
(FPF).

O que se sabe é que o 
Rubro-Negro fará o se-
gundo jogo em casa, na 
cidade de Curitiba. Mes-
mo caso do Fantasma, 
que decidirá a vaga em 
Ponta Grossa.

Assim, o primeiro 
duelo entre Maringá e 
Athletico será no pró-
ximo fim de semana, 
em Maringá, no Estádio 
Regional Willie Davids; 
por sua vez, Cascavel e 
Operário em Cascavel, 
no Olímpico Regional.

CLASSIFICAÇÃO
A classificação do 

Maringá Futebol Clube 

à semifinal foi com mui-
ta emoção, como tem 
sido a tônica desse time, 
decidindo nos acrésci-
mos. No último sábado 
(11), um Willie Davids 
com 7,4 mil pessoas viu 
a vitória em cima do 
Cianorte (2 a 0). Com 
a conquista, o clube 
também garantiu, pelo 
segundo ano consecuti-
vo, calendário cheio em 
2024, com as vagas da 
Copa do Brasil e Cam-
peonato Brasileiro sé-
rie D.

No outro jogo de sá-
bado, o Cascavel tinha 
a vantagem de ter ven-
cido o Coritiba na ida, 
por 3 a 1, no Olímpico 
Regional. Em Curitiba, 
no Couto Pereira, a Ser-
pente conseguiu segu-
rar a pressão do Coxa 
no sábado e garantiu a 
classificação no placar 
de 0 a 0.

No domingo (12), o 
Athletico passou fá-
cil pelo São-Joseense, 
na Arena da Baixada, 
em Curitiba: 4 a 0. Na 
partida de ida, o Fura-
cão havia vencido por 
5 a 2. Em resumo, pla-
car agregado de 9 a 2 e a 

manutenção da invenci-
bilidade.

No mesmo dia, o Ope-
rário venceu o Aruko por 
3 a 0, em Ponta Grossa, 
no Germano Kruger. Só 
precisava do empate, 
pois venceu o confronto 
de ida por 2 a 1; mas o 
Fantasma bateu nova-
mente o Samurai Black, 
clube caçula do futebol 
paranaense fundado em 
2020. 

CB
Antes da primeira 

partida da semifinal con-
tra o Athletico, o Marin-
gá muda a chavinha e dá 
foco total na Copa do 
Brasil. 

Nesta terça-feira 
(14), às 20h, os coman-
dados do técnico Jor-
ge Castilho recebem o 
catarinense Marcílio 
Dias no Willie Davids, 
na Cidade Canção. É 
partida eliminatória e 
vale vaga para a pró-
xima fase da competi-
ção mais democrática e 
rentável do futebol bra-
sileiro. (Reportagem: 
Redação; Foto: Asses-
soria/Fernando Tera-
matsu/MFC)
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Passatempo que  
vira fonte de renda

Que o SENAR-PR tem o poder de transformar a 
realidade de produtores e trabalhadores rurais, não 
é novidade. Seus mais de 250 cursos disponíveis 
gratuitamente para a família do campo paranaense 
ajudam a construir uma agropecuária mais moderna 
e produtiva e aceleram o desenvolvimento dos 
empreendimentos rurais.

Outra virtude do SENAR-PR é a capacidade de 
transformar um hobby em fonte de renda. Foi o que 
aconteceu em Japurá (região Noroeste do Paraná) 
na casa da família Menguello, onde o talento e o 
conhecimento se encontraram para gerar um novo e 
bem-sucedido negócio familiar.

Tudo começou com a paixão do patriarca José 
Menguello pela produção de conservas. Aquilo que no 
início era apenas um passatempo, ganhou contornos 
profissionais após fazer duas formações do SENAR-PR, 
onde ele aprendeu novas receitas e técnicas culinárias. 
Com mais segurança para aprimorar sua atividade, José 
aumentou a variedade de geleias, conservas, compotas 
e temperos. O filho Leonardo passou a ajudar na parte 
comercial e o negócio deslanchou.

Depois de investir na regularização junto à 
vigilância sanitária, em uma cozinha industrial e em 
embalagens, a família passou a colocar os produtos 
no comércio do município. Atualmente os produtos 
“Dolleo conservas artesanais” são vendidos em 
mercados, açougues, padarias e no comércio em 
geral. O que começou como um passatempo, hoje é 
uma fonte de renda complementar.

PPAARRAANNÁÁ..   A maior parte é para auxiliar de linha de produção, com 
2.593 oportunidades. Na sequência, aparecem as funções de alimenta-
dor de linha de produção, com 679 vagas disponíveis no Estado, opera-
dor de telemarketing ativo e receptivo, com 334, e magarefe, com 300. E 
a Regional de Guarapuava apresentava um total de 128 postos

AGÊNCIAS DO TRABALHADOR 
INICIAM A SEMANA COM 12,1 
MIL VAGAS ABERTAS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As Agências do 
Trabalhador do Para-
ná e os postos avan-
çados começam a 
semana com a oferta 
de 12.162 vagas de 
emprego com carteira 
assinada no Paraná. 
A maior parte é para 
auxiliar de linha de 
produção, com 2.593 
oportunidades. Na 
sequência, aparecem 
as funções de ali-
mentador de linha de 
produção, com 679 
vagas disponíveis no 
Estado, operador de 
telemarketing ativo e 
receptivo, com 334, e 
magarefe, com 300.

Pela segunda vez 
no ano, a região de 
Toledo concentra o 
maior volume de pos-
tos de trabalho dispo-
níveis (2.284). São 
ofertadas 507 vagas 
para auxiliar de linha 
de produção, 150 para 
abatedor de porcos, 
100 para trabalhador 
da cultura de milho e 
sorgo e 44 para auxi-
liar de limpeza.

Em seguida, apa-

rece a Região Metro-
politana de Curitiba, 
com 2.165 oportu-
nidades. Deste total, 
153 são para preen-
chimento urgente, 
com procura por tra-
balhadores para as 
funções de técnico de 
fibras óticas (51), mo-
torista carreteiro (37), 
armazenista (15), ar-
mador de ferragens na 
construção civil (06) 
e assistente de conta-
doria fiscal (01). Tam-
bém são oferecidas 
334 vagas para opera-
dor de telemarketing 
ativo e receptivo, 148 
para auxiliar de linha 
de produção, 76 para 
operador de telemar-
keting receptivo e 74 
para auxiliar de lim-
peza.

Cascavel (967), 
Londrina (928) e Ma-
ringá (853) também 
têm muitas oportuni-
dades disponíveis. Em 
Cascavel, as funções 
que lideram as ofertas 
de vagas são auxiliar 
de linha de produção, 
com 314, magarefe, 
com 220, atendente 
de lanchonete, com 
56, e desossador, com 

40 oportunidades.
Em Londrina, os 

destaques são para 
auxiliar de linha de 
produção (279), ali-
mentador de linha 
de produção (266), 
auxiliar de produção 
de gorduras vegetais 
comestíveis (60) e sa-
frista (57).

Em Maringá, há 
oferta de emprego 
para as funções de 
alimentador de linha 
de produção, com 
346 oportunidades, 
auxiliar de linha de 
produção, com 187, 
magarefe, com 51, e 
operador de manuten-
ção eletromecânica, 
com 10.

As regiões de Fran-
cisco Beltrão e Pato 
Branco, no Sudoeste, 
também concentram 
vagas para a indús-
tria e a agropecuária, 
principalmente com a 
colheita de soja. Em 
Foz do Iguaçu, um 
dos destaques é para 
repositor e operador 
de caixa em super-
mercados.

GUARAPUAVA
A Regional de 

Guarapuava apresen-
tava um total de 128 
vagas nesta segunda-
-feira (13), conforme 
consulta do COR-
REIO.

Entre as funções, 
destaque para: auxi-
liar da linha de pro-
dução, com 25 pos-
tos; trabalhador da 
cultura da maçã (20); 
vendedor interno (7); 
e trabalhador rural 
(4).

ATENDIMENTO 
Os interessados 

em ocupar as vagas 
devem buscar orien-
tações entrando em 
contato com a uni-
dade da Agência 
do Trabalhador de 
seu município. Para 
evitar aglomeração, 
a sugestão é que o 
atendimento seja 
feito com horário 
marcado. 

O agendamento 
deve ser feito por 
meio de link de in-
ternet (www.traba-
lho.pr.gov.br/Traba-
lho). (Reportagem: 
Redação e AEN; 
Foto: Ilustrativa/
AEN)
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TTRRÂÂNNSSIITTOO..   Em outra ocorrência, um homem (31 anos) é suspeito de tentativa de feminicídio após 
atear fogo na residência da ex-convivente (53 anos) no município de Reserva do Iguaçu. O caso acon-
teceu neste sábado (11)

ACIDENTES NO FINAL DE SEMANA DEIXAM 
MORTO E FERIDO NA REGIÃO DE GUARAPUAVA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As rodovias da região 
de Guarapuava registra-
ram acidentes de trânsi-
to neste final de semana. 
Há registro de um jovem 
morto e outras pessoas 
feridas, em ocorrências 
na BR 277 e na PR 466, 
que liga Guarapuava a 
municípios do Centro 
do Paraná. 

O caso mais grave foi 
no sábado (11), na BR 
277, quando um carro e 
um caminhão colidiram 
no Km 377 da rodovia, 
por volta das 15h30. 

De acordo com a Po-
lícia Rodoviária Fede-
ral (PRF), que atendeu 
a batida, um jovem (20 
anos), que conduzia o 
veículo de passeio, fale-
ceu no local. O condu-
tor (24 anos) do cami-
nhão não se feriu. 

“A Polícia Científica 
e o IML compareceram 
ao local e encaminha-
ram o corpo do condu-
tor do automóvel para 
Guarapuava”, disse a 
PRF.

Já na PR 466, em 
Turvo, um Fiat/Uno e 
uma caminhonete Toyo-
ta/Hilux se envolveram 

em uma batida frontal. 
A Polícia Rodoviária 
Estadual (PRE) aponta 
que a batida ocorreu no 
Km 218, por volta das 
22h15 de sábado.

O condutor (44 anos) 
do Uno e o motorista da 
Hilux (22 anos) tiveram 
ferimentos leves.

Na mesma rodovia, 
em Manoel Ribas, duas 
pessoas sofreram lesões 
após um Peugeot/307 
colidir contra uma árvo-
re no Km 136. 

O motorista (28 anos) 
e a passageira (17 anos) 
sofreram ferimentos 
médios. Eles foram so-
corridos, disse em nota 
a PRE. 

INCÊNDIO
Um homem (31 anos) 

é suspeito de tentati-
va de feminicídio após 
atear fogo na residên-
cia da ex-convivente 
(53 anos) no município 
de Reserva do Iguaçu. 
O caso aconteceu neste 
sábado (11). 

O boletim de ocor-
rência aponta que a Pa-
trulha Rural da Polícia 
Militar (PM) foi aciona-
da após populares, que 
relataram que ele teria 
incendiado a residência 

da mulher com a inten-
ção de matá-la. 

No local, os policiais 
constataram que as cha-
mas destruíram com-
pletamente o imóvel e 
atingiram a residên-
cia vizinha. Populares 
também disseram que 
o acusado estava es-
condido em uma área 
de mata nas proximi-
dades. 

De acordo com o 
BO, ele tentou fugir 
por uma cerca de ara-
me farpado ao receber 
voz de abordagem e 
ficou ferido. O homem 
acabou sendo contido 
e, segundo a PM, “ad-
mitiu o crime com o 
intuito de matar sua ex-
-convivente”. 

“Na presença da 
equipe o autor profe-
riu ameaças de morte 
para sua ex-convivente 
dizendo: ‘vou matá-la 
quando eu sair da ca-
deia’”, diz o boletim. 

A vítima afirmou aos 
agentes que está separa-
da do homem há um ano, 
mas que ele não aceita o 
fim do relacionamento e 
profere ameaças.

CACHORRO
Uma criança de 9 

anos ficou ferida após 
ser atacada por um ca-
chorro no bairro Re-
sidencial 2000, em 
Guarapuava. O caso 
aconteceu na tarde deste 
domingo (12). 

O boletim de ocor-
rência da Polícia Militar 
(PM) aponta que, se-
gundo o relato do pai da 
menina, ela estava brin-
cando em frente à casa 
de sua sogra quando foi 
atacada pelo cachorro 
da vizinha, por volta 
das 17h10. 

O homem disse que 
sua filha sofreu feri-
mentos na perna direi-
ta, nas costas e na ore-
lha direita, e precisou 
ser levada para aten-
dimento médico. Na 
sequência, procurou 
o 16° Batalhão de Po-
lícia Militar (BPM) e 
manifestou o interesse 
em representar contra a 
proprietária (51 anos) 
do animal. 

De acordo com o BO, 
uma equipe de policiais 
foi até a residência da 
mulher e encaminhou as 
partes para confecção 
de um termo circuns-
tanciado. (Reportagem: 
Redação; foto: Divulga-
ção/PRF)

APREENSÃO                 
Na manhã deste domingo 
(12), por volta das 6h40, 
policiais rodoviários federais 
abordaram, no Km 319 da 
BR 277, em Guarapuava, um 
caminhão carregado com 
frutas. Durante a fiscalização, 
foram encontradas na cabine 
do veículo caixas contendo 
cigarros eletrônicos e essên-
cias de cigarros. Também 
havia caixas com diversos 
itens eletrônicos, incluindo 
90 celulares e cosméticos 
sem a devida documentação 
fiscal. O motorista (29 anos) 
relatou que a mercadoria era 
proveniente do Paraguai e 
que receberia R$ 1.200 para 
levar até São Paulo. Diante dos 
fatos, as mercadorias foram 
apreendidas e encaminhadas 
juntamente com o motorista 
e o veículo para Delegacia de 
Polícia Federal de Guarapuava 
pelos crimes de contrabando e 
descaminho.

APREENSÃO 2
A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) apreendeu, no sábado 
(11), cigarros eletrônicos e 
essências em um caminhão na 
BR 277, em Irati. O relatório 
enviado à imprensa aponta 
que a abordagem ocorreu 
por volta das 19h30, no 
Km 245 da rodovia federal. 
Foram localizadas 12 caixas 
contendo as mercadorias. 
O passageiro (35 anos) disse 
que a carga foi embarcada 
em Cascavel e tinha Curitiba 
como destino, em troca de 
uma quantia em dinheiro 
pelo transporte. “Diante 
dos fatos, o veículo foi 
apreendido e encaminhado 
para Receita Federal para 
contabilização e precificação 
das mercadorias contraban-
deadas para posterior respon-
sabilização dos envolvidos”, diz 
a PRF.

FURTO
Uma residência foi furtada na 
noite de domingo no municí-
pio de Pinhão. A PM aponta 
que, segundo a proprietária 
(59 anos), ela saiu de casa para 
trabalhar e, quando retornou, 
por volta das 19h45, a porta 
estava arrombada. Foram le-
vados um notebook e algumas 
garrafas de bebida do imóvel. 
A vítima foi orientada.

B.O.

FALECIMENTOS
13 de março de 2023
IZABEL MAYER FELIX (76 ANOS) 
IZOLINA NOGUEIRA DE BASTOS (79 
ANOS)
JOSÉ JORANDI DOS SANTOS 
GONÇALVES (67 ANOS) 
*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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Reservar parte da 
produção de grãos para 
o uso próprio como 
semente no plantio se-
guinte é um direito do 
produtor rural. Mas a 
opção exige cuidados 
com o insumo, para 
que essa escolha não se 
converta em prejuízo. 
Afinal, o beneficiamen-
to e o armazenamento 
adequados são funda-
mentais para um bom 
resultado futuro.

Além de questões 
técnicas, há exigências 
legais atualizadas pela 
Portaria 538/2022 do 
Ministério da Agricul-
tura e Pecuária (Mapa), 
que estão valendo des-
de 1° de março. Salvar 
sementes sem declarar 
previamente ao Mapa 
ou desobedecer o regra-
mento vigente pode tra-
zer complicações legais 
(confira a nota técnica 
clicando aqui).

Os produtores rurais 
paranaenses têm tradi-
ção em salvar sementes. 
O Estado é o que mais 
realiza o procedimento 
no país, de acordo com 
os dados de Declara-
ção de Uso Próprio no 
Sistema de Gestão da 
Fiscalização (Sigef). 
“Salvar semente é uma 
prática em muitas pro-
priedades do Paraná. O 
produtor apenas preci-
sa seguir as regras de 
declaração e tomar os 
cuidados necessários 
com a armazenagem”, 
destaca Ana Paula Ko-
walski, técnica do De-
partamento Técnico 
e Econômico (DTE) 
do Sistema FAEP/SE-
NAR-PR.

De acordo com o di-
retor-executivo da As-
sociação Paranaense de 
Produtores de Semen-
tes e Mudas (Apasem), 
Jhony Möller, o benefi-
ciamento deve ocorrer 
dentro da propriedade. 
“Para que se possa uti-
lizar e ter qualidade 

[nas sementes], é pre-
ciso que haja um bom 
beneficiamento feito 
dentro da proprieda-
de. Não pode ser feito 
em terceiros”, afirma o 
executivo.

Möller explica que 
o beneficiamento feito 
por produtores auto-
rizados de sementes é 
diferente daquele rea-
lizado por produtores 
que reservam sementes 
para uso próprio. No 
primeiro caso, trata-se 
de um processo alta-
mente tecnificado que 
envolve várias etapas, 
como limpeza e deter-
minação de tamanho 
para garantir, entre 
outros parâmetros, o 
nível de germinação e 
as características gené-
ticas daquele cultivar. 
No caso das sementes 

salvas, deve haver um 
cuidado especial com 
a qualidade na colhei-
ta, para que patógenos, 
impurezas e outras se-
mentes de plantas dani-
nhas não venham junto 
às sementes da cultivar. 
Dessa forma, manter a 
colheitadeira bem regu-
lada e a lavoura sadia 
são fundamentais para 
reservar bons grãos. 
Após a colheita, as se-
mentes devem passar 
por um processo de se-
cagem e limpeza dentro 
da propriedade.

O armazenamento é 
outro ponto-chave para 
manter a qualidade. As 
sementes devem ser 
acondicionadas em lo-
cal fechado, protegido 
das intempéries. Po-
dem ser colocadas em 
sacas ou big-bags, que 

devem ficar sobre pal-
lets de madeira, para 
evitar o contato direto 
com o chão. As novas 
regras para sementes 
salvas exigem que as 
embalagens de arma-
zenamento sejam iden-
tificadas com o nome 
da cultivar e o peso. 
Também se recomen-
da que esses sacos não 
fiquem encostados nas 
paredes nem no teto da 
estrutura para facilitar a 
circulação de ar. Ainda, 
é preciso verificar se o 
galpão não tem goteiras 
ou problema similar, 
pois a umidade é inimi-
ga da longevidade das 
sementes.

TRADIÇÃO
Todos esses precei-

tos estão incorporados 
na rotina do engenheiro 

agrônomo e produtor 
rural Jacob Rickli, de 
Prudentópolis, na re-
gião dos Campos Ge-
rais, que semanalmente 
monitora os bags de se-
mentes que salvou du-
rante a colheita para o 
plantio seguinte. Essa 
prática já é tradição 
na propriedade, pois a 
família salva sementes 
há 25 anos. Atualmen-
te, para as futuras la-
vouras de soja, feijão 
e trigo. “Os principais 
cuidados são com a 
temperatura e umida-
de relativa dos grãos. 
Quanto mais alta a 
umidade e a tempera-
tura, mais rápido ela 
vai se degradar”, ad-
verte Rickli.

A umidade ideal 
deve ser de 14%. Em 
relação à temperatura, 

algo entre 20˚C e 25˚C, 
nunca ultrapassar os 
45˚C. Para facilitar 
esse monitoramento, 
o produtor mantém os 
bags espaçados entre 
si. Além de facilitar a 
movimentação de pes-
soas, a estratégia per-
mite melhor circulação 
de ar.

Na hora de realizar 
a secagem dos grãos 
também é preciso cui-
dado especial, afinal as 
temperaturas elevadas 
podem danificar as se-
mentes. “Principalmen-
te cultivares um pouco 
mais sensíveis, como o 
trigo”, alerta o produ-
tor.

Rickli também acon-
selha a eliminação dos 
grãos muito pequenos, 
que podem estar con-
taminados por fungos. 
“Esse monitoramen-
to é importante para 
o fungo não prolife-
rar dentro dos bags e 
contaminar os grãos 
bons”, explica. Ou-
tra dica é promover o 
controle efetivo de ra-
tos e outros intrusos no 
local onde estão arma-
zenadas as sementes.

REGRAS
As regras descritas 

na legislação vigente, 
trazidas recentemente 
pela Portaria 538/2022 
do Ministério da Agri-
cultura e Pecuária 
(Mapa), devem ser se-
guidas corretamente, 
sob o risco de o pro-
dutor ser enquadrado 
no crime de pirataria. 
“Produzir, comercia-
lizar, transportar, ou 
utilizar semente sem 
procedência compro-
vada, semente pirata, é 
crime”, alerta o diretor 
executivo da Apasem, 
Jhony Möller.

Denúncias de prática 
ilegal podem ser feitas 
no site apasem.com.
br. A identidade do de-
nunciante é mantida em 
sigilo. (Reportagem: 
Assessoria/Faep; foto: 
Ilustrativa/EBC)

CCUULLTTUURRAASS..   Reserva de grãos para o uso próprio passa por regulagem dos equipamentos de colheita e monitoramento constante 
de umidade e temperatura

SEMENTE SALVA EXIGE CUIDADOS 
COM A ARMAZENAGEM
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curta!# LLIITTEERRAATTUURRAA..   Inspirada em grandes nomes da ficção fantástica, como J. R. R. Tolkien e Sarah J. Maas, Vi-
vianne Fair conta com 16 títulos publicados. Formada em Artes Plásticas, a autora tem como uma das princi-
pais características as ilustrações de personagens e cenários presentes nas histórias
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N a  f i c -
ç ã o 
f a n t á s -
t i ca  “O 
L e g a d o 

do  Dragão”  (291 
pág inas ,  R$  12) , 
a  e sc r i to ra  e  i l u s -
t r a d o r a  Vi v i a n n e 
F a i r  a p r e s e n t a  u m 
u n i v e r s o  o n d e  o s 
d r a g õ e s  s ã o  s e -
r e s  t e m i d o s  e  a o 
m e s m o  t e m p o  a d -
m i r a d o s .  N e s s e 
c e n á r i o  r e p l e t o 
t a m b é m  d e  r e i s , 
p i r a t a s ,  s e r e i a s , 
f a d a s ,  e l f o s  e  l o -
b i s o m e n s ,  o  p r o -
t a g o n i s m o  f e m i -
n i n o  g a n h a  f o r ç a 
e m  m e i o  a  u m a 
s o c i e d a d e  p a t r i a r -
c a l .

D i f e r e n t e m e n -
te  do pai ,  a  pr in-
cesa Missandra 
sempre al imentou 
uma grande pai-
xão pelos  dragões. 
Desde que o Rei 
Gal lad ordenou a 
ext inção das  cr ia-
turas ,  as  memórias 
se  tornaram meros 
contos  e  cant igas 
assustadoras  para 
as  cr ianças .  Porém, 
quando o reino de 
Ayala  menos espe-
rava,  uma f igura 
lendária  ressurge e 
devasta  tudo o que 
havia  pelo cami-
nho.

A c o m p a n h a d a 
por  um rapaz que 
falava com ga-
viões  e  um dragão 
disfarçado na for-
ma humana como 
guarda-costas ,  a 
protagonis ta  vai 
em busca de res-
postas .  Conforme 
desvenda os  misté-
r ios  sobre a  guerra 
t ravada entre  o  re i-
no e  os  seres  lendá-

r ios ,  descobre que 
toda his tór ia  pos-
sui  dois  lados (ou 
até  mesmo três) .

Inspirada em 
grandes nomes da 
f icção fantást i -
ca ,  como J .  R.  R. 
Tolkien e  Sarah 
J .  Maas,  Vivianne 
Fair  conta  com 16 
t í tulos  publ icados. 
Formada em Artes 
Plást icas ,  a  autora 
tem como uma das 
pr incipais  carac-
ter ís t icas  as  i lus-
t rações de perso-

nagens e  cenários 
presentes  nas  his-
tór ias .

CAMPANHA
Para publ icar  “O 

Legado do Dra-
gão”,  que estava 
disponível  somente 
por  e-book ( l ink: 
h t t p s : / / s h r e . i n k /
cwOE),  a  autora 
lançou uma cam-
panha de f inancia-
mento cole t i v o . 

A s  d o a ç õ e s  p o -
d e m  s e r  f e i t a s 
a t r a v é s  d a  p l a t a -

f o r m a  d e  c r o w -
f u n d i n g  C a t a r s e 
( w w w. c a t a r s e . m e /
l e g a d o d o d r a g a o ) 
e  a l ém de  r ecebe r 
a  ve r são  f í s i ca  da 
ob ra ,  o s  co labora -
dores  t ambém re -
cebem b r indes ,  de 
aco rdo  com o  va -
lo r  doado .

“O l egado  do 
d ragão”  é  um l iv ro 
de  f an ta s i a  j uve -
n i l ,  de  humor  ún i -
co ,  ação ,  romance 
e  aven tu ra .  O  l iv ro 
ganhou  o  Wat tys 

2017 ,  fo i  vence -
dor  no  concur so 
Bes t  Se l l e r  do  An-
d ré  Vianco  e  t em 
mui t a s  ava l i ações 
pos i t i vas  na  Ama-
zon  e  no  Skoob .  O 
l iv ro  t r az  d ragões , 
s e re i a s ,  ha rp ia s , 
l ob i somens ,  e  vá -
r io s  se re s  encan ta -
dos  que  o  g rupo  de 
amigos  t e r ão  que 
en f ren ta r  (ou  f a -
ze r  amizade ) .

TRECHO
“Missandra  ad -

mi rou- se  da  des -
t ru i ção  causada  ao 
seu  r edor.

Ta lvez  seu  pa i 
e s t ives se  ce r to .

Os  d ragões  r ea l -
men te  pode r i am 
se r  mor t a i s ,  ape -
sa r  de  sua  impo-
nênc ia .

Mas  qua l  a  r azão 
daque le  d ragão 
pe rmanece r  e scon-
d ido  t an to  t empo?

E  por  que  r e so l -
ve ra  apa rece r  de 
r epen te ,  e sban jan -
do  fú r i a?

E  por  que  r a ios 
sen t i a - se  t ão  a t r a í -
da  po r  e l e?”

(O Legado  do 
Dragão ,  p .55 )

AUTORA
Diver t i r  e  a l e -

g ras  a s  pes soas 
po r  me io  das  h i s -
tó r i a s  é  a  mis são 
de  Viv ianne  Fa i r. 
Au to ra  da  t r i l og ia 
“A caçadora” ,  uma 
f i cção  f an tá s t i ca 
que  e s t á  em p ro -
ces so  de  se  to r-
na r  j ogo .  Lançou 
o  l i v ro  “O Legado 
do  Dragão”  que 
r ecebeu  o  p rêmio 
Wat tys  e  fo i  s e l e -
c ionado  pe la  se l e -
t i va  Bes t  Se l l e r  de 
André  Vianco . 

Fo rmada  em Ar-
t e s  p l á s t i ca s ,  Fa i r 

cu r sa  pós -g radua -
ção  de  Mode lagem 
3D e  An imação , 
a tua  como i lu s t r a -
do ra ,  quadr in i s t a , 
ro t e i r i s t a ,  can to ra , 
e scu l to ra  e  p ro fes -
so ra  de  mangá  e 
ing lê s .

FEIRA
A cap i t a l  São 

Pau lo  sed ia rá  a 
Fe i r a  do  L iv ro 
2023 ,  na  P raça 
Char l e s  Mi l l e r,  no 
Pacaembu .  O  ma i s 
novo  f e s t iva l  l i t e -
r á r io  r ea l i za  sua 
segunda  ed ição 
du ran te  o  f e r i ado 
de  Corpus  Chr i s t i , 
de  7  a  11  de  junho .

O  even to  r eúne 
dezenas  de  ed i to -
r a s  e  l i v ra r i a s  de 
todos  os  t amanhos 
e  pe r f i s ,  au to ras  e 
au to res  que r idos 
pe lo  púb l i co  r eun i -
dos  numa  p rogra -
mação  p lu ra l i s t a  e 
democrát ica ,  con-
versas  diver t idas  e 
re levantes ,  mesas 
l i terár ias ,  of ic inas , 
a t ividades e  ses-
sões  de autógrafos . 
Tudo sem catraca, 
sem cobrança de 
entrada.  Todas as 
a t ividades são gra-
tui tas .

A Fe i r a  do  L i -
v ro  é  r ea l i zada  em 
pa rce r i a  pe l a  As -
soc iação  Qua t ro 
C inco  Um e  pe la 
Maré  P roduções 
em mode lo  sem 
f ins  luc ra t ivos  e 
p rec i sa  da  sua  fo r-
ça  pa ra  ocupa r  a s 
ruas  de  São  Pau lo 
com mai s  l i v ros  e 
menos  ca r ros .

Mai s  in fo rma-
ções :  pe r f i l  no 
Ins t ag ram (@afe i -
r ado l iv ro ) .  (Re-
por t agem:  Reda-
ção  e  a s ses so r i a ; 
Fo to :  Reprodução)
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NOTAS 
TROPICAIS
STREAMING           
Do aclamado diretor Ali 
Abbasi (“Border”) e prota-
gonizado pela vencedora do 
prêmio de Melhor Atriz em 
Cannes Zar Amir Ebrahimi, 
“Holy Spider” já está dispo-
nível no streaming para assi-
nantes Mubi. Ambientado na 
cidade sagrada de Mashhad, 
um serial killer acredita estar 
em uma missão divina para 
livrar as ruas de trabalha-
doras sexuais. Este crime 
processual desconcertante e 
sombrio é inspirado em cho-
cantes eventos reais.

STREAMING 2
O catálogo da Mubi tem 
outra novidade. Com “O 
Sonho de Wadjda”, Haifaa Al-
-Mansour chamou a atenção 
de Hollywood e se tornou a 
primeira diretora mulher da 
Arábia Saudita e a primeira 
cineasta a gravar um filme 
no país. Este é o seu conto 
comovente, encantador e 
ousado de emancipação 
feminina em uma sociedade 
profundamente patriarcal.

TARTARUGAS
Com estreia prevista para o 
segundo semestre, a Para-
mount Pictures divulgou o 
primeiro trailer da animação 
“As Tartarugas Ninja: Caos 
Mutante”. O longa dirigido 
por Jeff Rowe vai mostrar 
os irmãos tartarugas em 
diversos atos heroicos para 
conquistar os nova-iorquinos 
e serem aceitos como adoles-
centes normais.

PRODUÇÃO
Projeto recém-criado pela 
Lote 42 e Casa Rex, a Livraria 
Gráfica busca explorar novas 
maneiras de produzir e 
circular livros. Durante um 
período específico, seu site 
coloca à venda uma única 
publicação (www.livrariagra-
fica.com.br). Nesse tempo, 
o livro também poderá ser 
encontrado no espaço físico 
da Banca Tatuí, em São Paulo 
(SP). A tiragem da publicação 
vai depender das vendas. Ou 
seja, será produzida a quan-
tidade que for vendida. Após 
esse período, tudo acaba. 

PRODUÇÃO 2
Atualmente, o único livro à 
venda na Livraria Gráfica é 
“Deus Deus” (R$ 70). Trata-se 
de obra que intercala versícu-
los do Gênesis, o primeiro li-
vro da Bíblia, com postagens 
no Twitter que mencionam 
Deus, coletadas aleatoria-
mente em um período deter-
minado de tempo.

QQUUAADDRRIINNHHOOSS..   Segundo a organização do tradicional prêmio, a prorrogação ocorreu 
devido ao grande volume de inscritos que estão chegando para esta edição especial dos 35 
anos do evento

TROFÉU HQMIX PRORROGA DATA 
DE INSCRIÇÃO DA 35ª EDIÇÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O t r a d i c i o n a l 
Troféu HQ-
MIX, que é 
cons ide rado 
o “Oscar dos 

quadrinhos”, prorrogou 
as inscrições para sua 35ª 
edição. Agora, o prazo 
para cadastrar obras e au-
tores passou para o próxi-
mo dia 27.

Segundo a organiza-
ção, a prorrogação ocor-
reu devido ao grande 
volume de inscritos que 
estão chegando para esta 
edição especial dos 35 
anos do evento. “Isso de-
monstra que o mercado de 
quadrinhos no Brasil está 
em franca evolução, com 
muitos lançamentos e au-
tores que conquistam um 
público cada vez maior”, 
diz o comunicado.

Para os interessados 
em participar, recomen-
da-se a leitura de todo o 
regulamento com aten-
ção. E que os autores e 
editoras combinem entre 
si para que não haja du-
plicidade de inscrição de 

uma mesma publicação 
(cada publicação pode-
rá concorrer em diversas 
categorias numa única 
inscrição em cada uma 
delas).

Ao entrar no link ht-
tps://hqmix.com.br/ e 
abrir o regulamento, o 
visitante poderá ver to-
das as categorias devida-
mente esclarecidas para 
melhor entendimento de 
como a sua obra poderá 
ser encaixada. O valor 
para a inscrição em cada 
categoria é de R$ 20.

ENTENDA
O Troféu HQMIX foi 

criado em 1988, pela 
dupla JAL e Gualberto 
Costa, no programa TV 
MIX, da TV Gazeta. O 
prêmio logo foi apadri-
nhado pelo então apre-
sentador do programa, 
Serginho Groisman. A 
votação nacional é feita 
pela categoria dos dese-
nhistas de HQs e Humor 
Gráfico, por meio da As-
sociação dos Cartunistas 
do Brasil (ACB) e do 
Instituto Memorial das 
Artes Gráficas do Brasil 

(Imag).

OSCAR
“Tudo em Todo o Lu-

gar ao Mesmo Tempo” 
confirmou o favoritismo 
e foi o principal vencedor 
do Oscar deste ano. O 
longa levou sete estatue-
tas, entre elas, a de me-
lhor filme.

A Academia de Artes e 
Ciências Cinematográfi-
cas de Hollywood anun-
ciou os vencedores do 
mais importante prêmio 
da indústria de cinema 
americano no último do-
mingo (12).

Dirigido pela dupla 
Daniel Kwan e Daniel 
Scheinert, de “Um Cadá-
ver para Sobreviver”, o 
filme abocanhou sete es-
tatuetas. Uma das princi-
pais foi a de melhor atriz, 
para Michelle Yeoh, a 
primeira asiática a rece-
ber um Oscar nesta cate-
goria.

O vietnamita Ke Huy 
Quan ganhou o prêmio de 
ator coadjuvante e Jamie 
Lee Curtis levou o troféu 
de melhor atriz coadju-
vante. O longa também 

foi premiado em melhor 
direção, roteiro original e 
montagem.

“Tudo em Todo o Lu-
gar” concorreu a 11 prê-
mios e foi o maior ven-
cedor de melhor filme 
desde “Quem Quer Ser 
um Milionário”, de 2008, 
que levou oito estatuetas.

O longa já vinha co-
lecionando troféus nas 
principais premiações de 
cinema, como o SAG, o 
PGA e o Spirit Awards.

Na trama, uma imi-
grante chinesa nos Esta-
dos Unidos amargurada 
com sua rotina é jogada 
no multiverso e precisa 
transitar entre diferentes 
versões de si mesma para 
salvar o mundo.

Já o Oscar de ator foi 
para Brendan Fraser, por “A 
Baleia”, que concorria com 
Austin Butler, por “Elvis”.

O longa alemão “Nada 
de Novo no Front” ven-
ceu as categorias de me-
lhor filme internacional, 
fotografia, design de 
produção e trilha sonora. 
(Reportagem: Redação; 
Foto: Reprodução/HQ-
MIX)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Lua e Júpiter turbinam sua vitalidade logo nas primeiras horas da manhã e 
garantem que você tem tudo para se destacar na carreira. É hora de tirar 
proveito da sua confiança, dos seus talentos e batalhar com fé pelo que 
ambiciona. Os resultados concretos não vão demorar e há possibilidade 
de concorrer a um novo cargo, promoção ou aumento de salário – mul-
tiplica, Senhor! 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Hoje não convém esperar só molezinha não, bebê, mas com força, 
foco e fé tudo se ajeita. Além do mais, o dia já começa com vibes 
positivas e Júpiter em seu signo vai agir como um anjo da guarda, ali-
mentando sua confiança, esperança e energia espiritual. Até o meio 
da tarde, as coisas devem caminhar numa boa em todos os setores da 
sua vida, mas depois o céu fecha e bagacinhas podem rolar.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
O cenário tá tranquilo e favorável nas primeiras horas desta terça e você 
tem tudo para realizar seus objetivos, geminiangel! Lua e Júpiter vão es-
timular seus planos, seus contatos e as coisas vão fluir tão bem que pode 
parecer uma mãozinha da providência divina. Aproveite para fortalecer 
e harmonizar suas relações pessoais e profissionais porque você vai pre-
cisar.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Se depender das vibes generosas que chegam da Lua e de Júpiter, sua 
estrela vai brilhar intensamente na vida profissional e você pode consagrar 
conquistas importantes. Foque nas suas ambições e mostre suas compe-
tências pra chefia, mas aja rápido e aproveite logo as boas oportunidades 
porque o clima vai mudar da água para o vinho da metade da tarde em 
diante. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
A sorte vai te fazer companhia e o seu astral fica blindado durante 
metade desta terça, meu cristalzinho! A Lua segue em seu paraíso e 
troca likes com Júpiter, anunciando notícias positivas e surpresas que 
podem fazer você sorrir de orelha a orelha. Tudo deve correr conforme 
planeja e sucesso é o que te aguarda no trabalho, na vida financeira e 
amorosa.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
O dia vai raiar com boas promessas e os astros deixam seu jeito mais so-
lícito, espontâneo e extrovertido, estimulando a integração com quem 
convive e trabalha. Aposte alto em sua habilidade para se relacionar e unir 
esforços com os outros, pois você pode firmar parcerias e alianças vanta-
josas. Se precisar de ajuda para alguma coisa, pode recorrer ao apoio do 
mozão, de parentes e pessoas próximas. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
Librinha, querida, hoje sua comunicação fica empoderada e você tem 
tudo para dar um show nos papos e contatos, seja na vida pessoal ou pro-
fissional. Sua inteligência, habilidade para argumentar e agilidade estarão 
a serviço do seu sucesso e o astral fica ainda mais favorável se lida com o 
público, comércio ou trabalha em equipe. Bora lá atrás dos seus interesses 
porque não vai faltar talento para convencer, lacrar e faturar. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Se depender das estrelas, a terça-feira já começa com vibes excelentes para 
você fazer bonito no trabalho e embolsar uma boa grana, minha consagra-
da! Aproveite para mostrar suas competências e confie na sua capacidade 
empreendedora, mas, como nem tudo é perfeito, convém ficar esperta da 
metade da tarde em diante. Se está na pista, esbanjará seducência e vai cha-
mar muita atenção.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Trago verdades e elas são pra glorificar de pé, Sagita! A Lua segue o rolê 
no seu signo e faz aspecto maravigold com Júpiter logo pela manhã, 
anunciando um dia sortudo, benéfico e alegre, ao menos até o meio da 
tarde. Sua simpatia, criatividade e seu carisma vão brilhar, favorecendo 
seu triunfo no trabalho e nas relações sociais. Isso sem falar que os cami-
nhos estarão abertos para você ganhar algo em rifa, aposta ou loteria.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Hoje não vai faltar disposição para se dedicar aos seus afazeres e o dia 
também é oportuno para cuidar dos assuntos da sua vida íntima e fami-
liar. Sua energia interior se fortalece logo nas primeiras horas da manhã e 
você se sentirá mais confiante para superar probleminhas que se arrastam 
e causam preocupação. Quem exerce alguma atividade autônoma ou 
trabalha de casa pode agilizar seus compromissos e fará o tempo render.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Quem tem amigos, tem tudo e essa frase fará ainda mais sentido para 
os aquarianjos hoje. Além de valorizar suas relações, você vai mostrar sua 
generosidade e sentirá prazer em ajudar as pessoas que estima. O que 
fizer pelos outros pode voltar em forma de bênção e gratidão, por isso 
você também terá todo apoio que precisar. Bom dia para acelerar o passo 
no trabalho e incrementar seus ganhos.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Bons ventos sopram nas finanças logo cedo e seu dom para negociar es-
tará tinindo, sinal de que pode sair no lucro, tourinho! Você também vai 
contar com boas energias astrais ao longo do dia e pessoas que não que-
rem aparecer podem te favorecer direta ou indiretamente. Mas convém 
abrir os olhos da metade da tarde em diante e não confiar muito em quem 
mal conhece. 
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GGUUIIAA  CCLLIIMMÁÁTTIICCOO..   Na comparação entre os dois meses, em termos de área com seca, o Paraná teve uma redução da exten-
são do fenômeno de 31% para 22% do estado. Em Santa Catarina a seca se manteve em 28% de seu território entre dezembro 
e janeiro. Já no Rio Grande do Sul, o fenômeno se manteve presente em 100% do território gaúcho

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Entre dezembro e 
janeiro, a seca teve 
um abrandamento no 
Paraná, conforme a 
última atualização 
do Monitor de Secas. 
Nesse período a seve-
ridade do fenômeno 
se manteve estável em 
Santa Catarina, onde 
houve seca fraca em 
28% do estado nes-
se período. Já no Rio 
Grande do Sul a seca 
se intensificou entre 
dezembro e janeiro, 
quando foi registra-
do o aparecimento de 
seca extrema em 21% 
do território gaúcho 
– a condição mais 
severa do País. Con-
siderando o Sul como 
um todo, o fenômeno 
se agravou na região, 
devido à seca extre-
ma registrada no Rio 
Grande do Sul.

Na comparação 
entre os dois meses, 
em termos de área 
com seca, o Paraná 
teve uma redução da 
extensão do fenôme-
no de 31% para 22% 
do estado. Em San-
ta Catarina a seca se 
manteve em 28% de 
seu território entre 
dezembro e janeiro. 
Já no Rio Grande do 
Sul, o fenômeno se 
manteve presente em 

100% do território 
gaúcho nesse perío-
do. 

CENÁRIO 
NACIONAL

Entre dezembro e 
janeiro, em termos 
de severidade da 
seca, houve uma in-
tensificação do fenô-
meno no Amazonas, 
Rio Grande do Sul e 
Rondônia, conforme 
o Monitor de Secas. 
Em outros sete esta-

dos, a seca ficou mais 
branda: Goiás, Mato 
Grosso, Mato Grosso 
do Sul, Minas Gerais, 
Paraná, São Paulo e 
Tocantins. Sete uni-
dades da Federação 
ficaram livres do fe-
nômeno em janeiro: 
Bahia, Distrito Fede-
ral, Espírito Santo, 
Maranhão, Pernam-
buco, Piauí e Sergipe. 
A seca ficou estável 
em termos de severi-
dade em seis estados: 

Acre, Ceará, Paraíba, 
Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Norte e 
Santa Catarina. Já em 
Alagoas a seca voltou 
a ser registrada em 
janeiro.

Na comparação 
entre os dois meses, 
nove estados registra-
ram a diminuição da 
área com seca: Ama-
zonas, Ceará, Goiás, 
Mato Grosso, Minas 
Gerais, Paraná, Rio 
de Janeiro, São Paulo 

e Tocantins. Na Bah-
ia, Distrito Federal e 
Espírito Santo o fe-
nômeno deixou de ser 
registrado em janeiro 
e as três unidades da 
Federação se junta-
ram a quatro esta-
dos nordestinos que 
seguiram livres de 
seca: Maranhão, Per-
nambuco, Piauí e Ser-
gipe. No Acre, Mato 
Grosso do Sul, Pa-
raíba, Rio Grande do 
Sul e Santa Catarina 
as áreas com seca se 
mantiveram estáveis 
em janeiro, enquanto 
a extensão do fenô-
meno se ampliou no 
Rio Grande do Norte 
e em Rondônia. Em 
Alagoas a seca voltou 
a ser registrada após 
seis meses sem regis-
tro do fenômeno no 
estado.

Dois estados regis-
traram seca em 100% 
do território em ja-
neiro: Acre e Rio 
Grande do Sul; sendo 
que para percentuais 
acima de 99% consi-
dera-se a totalidade 
dos territórios com 
seca.

ENTENDA
O Monitor realiza 

o acompanhamento 
contínuo do grau de 
severidade das secas 
no Brasil com base 
em indicadores do 

fenômeno e nos im-
pactos causados em 
curto e/ou longo pra-
zo. Os impactos de 
curto prazo são para 
déficits de precipita-
ções recentes até seis 
meses. Acima desse 
período, os impactos 
são de longo prazo. 
Essa ferramenta vem 
sendo utilizada para 
auxiliar o planeja-
mento e a execução de 
políticas públicas de 
combate à seca e pode 
ser acessada tanto pelo 
site monitordesecas.
ana.gov.br quanto pelo 
aplicativo Monitor de 
Secas, disponível gra-
tuitamente para dis-
positivos móveis com 
os sistemas Android e 
iOS. 

Coordenado pela 
Agência Nacional de 
Águas e Saneamento 
Básico (ANA), com 
o apoio da Fundação 
Cearense de Meteo-
rologia e Recursos 
Hídricos (Funceme), 
o Monitor de Secas é 
desenvolvido conjun-
tamente com diversas 
instituições estaduais 
e federais ligadas às 
áreas de clima e re-
cursos hídricos, que 
atuam na autoria e 
validação dos mapas. 
(Reportagem: Asses-
soria da ANA, com 
edição; Foto: Ilustra-
tiva/Brasil de Fato)

SECA EXTREMA NO RS AGRAVA CONDIÇÃO 
NA REGIÃO SUL, DIZ MONITOR DE SECAS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Uma noite para celebrar 
a sensibilidade e a firmeza 
das mulheres: essa foi a 
temática do evento que 
reuniu cooperadas, espo-
sas e filhas de coopera-
dos da Agrária no Centro 
de Eventos da Coopera-
tiva, na noite do último 
dia 8. A comemoração 
pelo Dia Internacional da 

Mulher, organizada pelo 
Núcleo Feminino, contou 
com mais de 150 partici-
pantes.

O Diretor Vice-Pre-
sidente da Agrária, 
Manfred Majowski, re-
presentou a Diretoria 
Executiva no evento e 
parabenizou as mulhe-
res por sua garra e de-
terminação. “Costuma-
mos dizer que todos os 
dias são das mulheres. 

Desde o início de Entre 
Rios elas têm uma impor-
tância muito grande para 
o sucesso da nossa co-
munidade e Cooperativa. 
Hoje, vemos que essa im-
portância é ainda maior, 
pois as mulheres vêm 
participando fortemente 
das nossas atividades”, 
salientou.

O entretenimento da 
noite ficou por conta do 
ilusionista Cláudio Grassi. 

Com um show que mesclou 
mágica, descontração e intera-
ção com o público, ele arran-
cou palmas e risos da plateia.

Para a cooperada Palo-
ma Detlinger, os eventos 
voltados para o público 
feminino servem tanto 
para aproximar as mulhe-
res do dia a dia da Agrá-
ria como para promover 
integração entre elas. 
“Acho esses eventos 
muito gostosos, até para 

mostrar que todas as mu-
lheres são bem-vindas na 
Cooperativa. Sempre par-
ticipo das ações do Núcleo 
Feminino e percebo que as 
adesões têm aumentado. A 
agricultura ainda é um meio 
onde predomina a presen-
ça masculina, então eventos 
específicos para as mulheres 
são uma maneira de nos va-
lorizar e unir”, afirmou. (Re-
portagem: Assessoria, com 
edição)

DATA

Núcleo Feminino da Agrária celebrou o Dia Internacional da Mulher





DIVERSOS

CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 

FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTORO-
LA G9, PLAY – 64 GB, 
verde turquesa, semi 
novo VALOR: R$ 700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 

R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR SAMSUNG  
GALAXY  J7, PERFEI-
TO ESTADO DE CON-
SERVAÇÃO.VALOR: R$  
450,00  À VISTAFONE: 
99902-4255
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PORTA DE ELEVAÇÃO, 
3M. LARGURA P/ 2,26 
COMPRIMENTO, COM 
PARAFUSOS 
VALOR: R$ 1.500,00
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ANTENA PARABÓLICA
VALOR: R$ 100,00. 
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TV  20 POLEGADAS, 

TUBO COM CONVER-
SOR VALOR: R$ 250,00
FONE:  98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
JAQUETA COURO, 
MASCULINA, TA-
MANHO M VALOR: R$ 
200,00 FONE: 98402-
8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PNEU 14 X 28, PARA 
TRATOR, NOVO OU 
SEMI NOVO.
FONE:  98808-0116
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA SPEED
VALOR: 600,00
FONE: 98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
RACK, TIPO BALCÃO, 
SEMI NOVO VALOR: R$ 
200,00 FONE:  3624-
7570  OU  9955-3007
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BELICHE C/02 COL-

CHÕES. VALOR: R$ 
450,00. FONE: 8843-9393
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ROUPAS ADULTO, 
FEMININO E MASCU-
LINO, USADAS
VALOR:  COMBINAR
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORRO PVC,  10 MET-
ROS VALOR:  R$ 130,00
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CARROÇA, NOVA COM 
ANIMAIS E TODOS OS 
EQUIPAMENTOS PARA 
TRABALHAR.
VALOR :  R$ 3.000,00
FONE:  99828-2290
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APERO COM ARREIO 
COMPLETO
VALOR: R$ 800,00
FONE:  99828-2290 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

LICENÇA SIMPLIFICADA

MAICON GONCALVES PADILHA, CPF 072.589.519-54, torna públi-
co que irá requerer à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de 
Guarapuava/PR, a Licença Simplificada para Lavadores em geral; 
Serviços de lavagem e polimento de veículos automotores, a ser 
implantada Rua Joaquim Pinto Dias, nº 419, Jardim das Américas 
- 85030-110 - Guarapuava/Pr.

 

REGISTRO DE IMÓVEIS 
COMARCA DE PINHÃO-PR 
 

CLÍCIA MARIA ROQUETTO SILVA 
OFICIAL DE REGISTRO 

 

EDITAL DE INTIMAÇÃO -  ROSINHA CAMARGO DOIM 
A Oficial do Registro de Imóveis da Comarca de Pinhão/PR, faz saber a todos 
quantos virem o presente edital ou dele notícia tiverem, que pelo presente, nos 
termos do Art. 26, §4º da Lei 9.514/97, INTIMA a Sra. ROSINHA 
CAMARGO DOIM brasileira, divorciada, comerciante, inscrita no CPF/MF 
sob o nº023.394.829-50, residente e domiciliada na Rua 19 de novembro, lote 
18 C, Invernadinha, na cidade de Pinhão, a comparecer nesta Serventia 
localizada na Rua XV de Novembro, nº.54, sala 06, Centro, entre 8h30 às 
11:00h e das 13h às 17h, nos dias úteis de segunda a sexta-feira, e no prazo 
improrrogável de 15 (quinze) dias, a contar deste Edital, para purgação da 
mora dos valores devidos em atraso, bem como os que vencerem até a data do 
pagamento, acrescidos dos encargos legais e contratuais, referente ao 
contrato 844440276522, garantido por Alienação Fiduciária, registrado 
sob nº04, na Matrícula nº5758, deste Cartório. O não cumprimento da 
referida obrigação no prazo assinalado garante o direito de consolidação da 
propriedade do imóvel em favor da Credora Fiduciária, nos termos do Art. 26, 
§7º da Lei 9.514/97. E, para que chegue ao seu conhecimento, lavrei o presente 
edital que será publicado no Jornal de maior circulação local, durante 3 (três) 
vezes consecutivas.  O referido é verdade. Dou Fé. Pinhão - PR, 09/03/2023. 
(a) Clícia Maria Roquetto Silva, Oficial de Registro. 

 

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

AVISO PRORROGAÇÃO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 09/2023

O Município de Guarapuava, através do Departamento de Licitações e Contratos,
devidamente autorizado pela requisição nº 47/2023, torna público a realização da Licitação
abaixo:
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 26/2023
OBJETO: Contratação de empresa para a execução de recape do pavimento asfáltico e
readequação de calçadas em via urbana, conforme Contrato de Repasse Nº
917005/2021/MDR/CAIXA.
VALOR MÁXIMO: R$ 472.403,12 (quatrocentos e setenta e dois mil, quatrocentos e três
reais e doze centavos).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço Global.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, e Decreto Federal
9.412/2018, e Decreto Municipal 6320/2017.
PROTOCOLO DOS ENVELOPES: Ocorrerá até às 08h45min do dia 31 de março de 2023
(horário de Brasília/DF).
SESSÃO PÚBLICA: A sessão pública terá início a partir das 09h00min do dia 31 de março
de 2023 (horário de Brasília/DF).
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos nos seguintes endereços eletrônicos:
https://guarapuava.atende.net/?pg=transparencia#!/grupo/1/item/1/tipo/1 ou Departamento
de Licitações e Contratos, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 2.777 – 1° andar – CEP:
85.010-990. Telefone (42) 3142-1047, de segunda a sexta-feira, das 08h00 às 17h00.

Guarapuava, 13 de março de 2023.
PUBLIQUE-SE.
DIEGO VOLFF

Diretor do Departamento de Licitações e Contratos
DECRETO Nº 8437/2021

GRAZIELE VENSON OKONOSKI
Presidente da Comissão de Licitações

Portaria nº 624/2022
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Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  
Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

CHAMAMENTO PÚBLICO 

Edital de Credenciamento nº 002/2023 

Procedimento Licitatório nº 046/2023. 

 
O Município de Nova Tebas, Estado do Paraná comunica que realiza chamamento público de 
edital de credenciamento conforme as seguintes especificações:  
 
 

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA VISANDO A PRESTAÇÃO DO SERVIÇO DE 
LIMPEZA (LAVAGEM) INTERNA E EXTERNA DOS VEÍCULOS E MAQUINÁRIOS 
PERTENCENTES A FROTA MUNICIPAL.  
 
PERIODO DE INSCRIÇÃO E APRESENTAÇÃO DE DOCUMENTOS: a partir de 14 de março 

de 2023 até o dia 14 de março de 2024. 

 
INFORMAÇÕES: Avenida Belo Horizonte, 695 Centro – Secretaria Municipal de Licitações e 

Contratos, Prefeitura do Município de Nova Tebas - Pr – CEP 85.250-000, Nova Tebas – Paraná. 

Fone: (42) 3643-1109 no horário de expediente. Edital e anexos encontram-se disponíveis na 

Prefeitura Municipal de Nova Tebas – PR e no site do Município www.novatebas.pr.gov.br.  

 

Nova Tebas-PR, 13 de março de 2023.  

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR. 

 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

CHAMAMENTO PÚBLICO 

Edital de Credenciamento nº 003/2023 

Procedimento Licitatório nº 045/2023. 

 
O Município de Nova Tebas, Estado do Paraná comunica que realiza chamamento público de 
edital de credenciamento conforme as seguintes especificações:  
 
 

OBJETO: CREDENCIAMENTO DE PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 
PROFISSIONAL NA ÁREA DA SAÚDE COMO CIRURGIÃO GERAL PARA ATENDIMENTO 
NO HOSPITAL MUNICIPAL NO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS - PR.  
 
PERIODO DE INSCRIÇÃO E APRESENTAÇÃO DE DOCUMENTOS: a partir de 13 de março 

de 2023 até o dia 13 de março de 2024. 

 
INFORMAÇÕES: Avenida Belo Horizonte, 695 Centro – Secretaria Municipal de Licitações e 

Contratos – CEP 85.250-000, Nova Tebas – Paraná. Fone: (42) 3643-1109 no horário de 

expediente. Edital e anexos encontram-se disponíveis na Prefeitura Municipal de Nova Tebas – 

PR e no site do Município www.novatebas.pr.gov.br.  

 

Nova Tebas-PR, 13 de março de 2023.  

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR. 

  

 

Gabinete do Prefeito  
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná 

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: Clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

 
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 028/2023 

PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 007/2023 
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 018/2023 

 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
 

CNPJ - 80.620.172/0001-05 
 

CONTRATADA: ESPORTIVA RV LTDA 

CNPJ – 19.468.880/0001-53 
 
 
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE REABILITAÇÃO 
MULTIPROFISSIONAL, PARA A REDE DE ATENÇÃO DA LINHA DE CUIDADO À 
SAÚDE DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA DO ESTADO DO PARANÁ E 
REABILITAÇÃO DA SÍNDROME PÓS COVID-19, PARA O CUMPRIMENTO DA 
RESOLUÇÃO SESA N° 870/2021  

 

DATA DO CONTRATO: 10 de março de 2023 

VIGÊNCIA: O contrato terá vigência pelo período de 12 (doze) meses, contados a partir 
da data de sua assinatura, podendo, no interesse da Administração, mediante termo 
aditivo, ser prorrogado por iguais e sucessivos períodos. 

PAGAMENTO: O pagamento à CONTRATADA será efetuado até o 30° dia após o 
subsequente ao ato da entrega do objeto, mediante apresentação de Nota Fiscal e 
certidões do FGTS e INSS. 

 
VALOR TOTAL:  R$ 814,42 (oitocentos e quatorze reais e quarenta e dois centavos). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES 
DOS 
SANTOS:06028
232939

Assinado de forma 
digital por 
CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.03.13 
10:44:34 -03'00'

 
 

 

 
 

Rua Professora Diva Proença, 500 – Centro, Ivaiporã – PR CEP: 86.870.000 
Fone: (43) 3472-0649 e 3472-1795 – e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com 

 
EXTRATO DO CONTRATO Nº 59/2023 

 
 

MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 2/2023 
 
 
 

CONTRATANTE: CIS - CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE 
 
 
CONTRATADA: COMERCIO VAREJISTA DE ALARMES INVIOLAVEL 
IVAIPORÃ LTDA - ME  
 
 
OBJETO: Contratação de empresa especializada em comodato de 
equipamentos de segurança e monitoramento, para fins de atendimento in loco, 
conforme necessidade ao prédio do AME e do Consórcio Intermunicipal de 
Saúde 22ª Regional de Saúde de Ivaiporã. 
 
 
VALOR TOTAL: R$ 6.997,20 (seis mil, novecentos e noventa e sete reais e vinte 
centavos). 
 
 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
01.001.04.122.0001.2.001.3.3.90.39.00.00. - 1001 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 
 

 
  

 
   

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 13 de março de 2024. 

 

DATA DA ASSINATURA: 13 de março de 2023. 
 

 
 

Ivaiporã, 13 de março de 2023. 
 
 
 

____________________________                           ____________________________                                               
RENAN MENCK ROMANICHEN                      ALEXANDER AUGUSTO KOWALSKI 
       PRESIDENTE DO CIS                                         REPRESENTANTE LEGAL     
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Aos dez dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e três, às 09:00 (nove horas)  em 
primeira chamada, atend\endo à Convocação por escrito enviada pelo Senhor RENAN 
MENCK ROMANICHEN, Presidente do CIS, para realização da primeira assembleia 
ordinária do exercício de 2023, de forma presencial, realizada na sede do FATEC, sito na 
Av. Brasil, 45, Centro, na cidade de Ivaiporã, e havendo quórum suficiente, pontualmente  o 
presidente iniciou a reunião tratando dos assuntos em pauta, e a fim de atender demandas 
dos municípios, os secretários e representantes dos municípios consorciados no CIS da 22ª 
R.S de Ivaiporã estando presentes: o Município de ARAPUÃ representado pelo Secretário 
de Saúde SEBASTIÃO HUIDA, o Município de CANDIDO DE ABREU, representado por seu 
prefeito municipal RENAN MENCK ROMANICHEN, e pela Secretária de Saúde LARISSA 
ESTEVÃO ROMANICHEN, o Município de IVAIPORÃ representado pela Secretária de 
Saúde CRISTIANE MARTINS PANTALEÃO, o Município de  JARDIM ALEGRE, 
representado pelo prefeito JOSÉ ROBERTO FURLAN e a Secretaria de Saúde SILVIA 
BOVO TSECHUK, o Município de LUNARDELLI, representado pelo prefeito REINALDO 
GROLA, o Município de MANOEL RIBAS,  representado  pelo prefeito JOSÉ CORONA e o 
Secretário de Saúde CLAUDINEI BATISTA DE JESUS, o Município de MATO RICO,  
representado  pelo Secretario de Saúde ILSON JOSÉ BINI, o Município de RIO BRANCO 
DO IVAÍ,  representado  pelo prefeito PEDRO TABORDA DESPLANCHES, o Município de  
SANTA MARIA DO OESTE, representado pelo prefeito OSCAR DELGADO, LUIS 
FERNANDO NOVAIS, representando o COSEMS/PR e  membros da equipe administrativa 
do Consórcio,   para tratar dos assuntos: 1) Atualização/inclusão de tabelas, valores e 
procedimentos, referente ao Ambulatório de Ginecologia; 2) Participação no CIS no 
Consórcio Paraná Saúde; 3) Calendário CIS – (Recessos); 4) Cadastros dos 
agendadores; 5) Planos para 2023-2024; 6) Ajuste da mensalidade (per capita); 7) 
Contrato de rateio 2023; 8) Contratações – abertura de Vagas; 9) Ajuste salarial dos 
funcionários do CIS/ Solicitação do Sindical; 10) Aluguel AME – Inclusão na 
mensalidade e ampliação na quantidade de salas; 11) Outros assuntos. 
 
O Presidente no uso da palavra agradeceu a presença de todos, cumprimentando a todos 
os presentes, enalteceu a importância desta assembleia, tendo em vista tratar-se da primeira 
assembleia do exercício do ano de 2023.  
 
Inicialmente o Presidente apresentou que o CIS estará regulamentando a Nova Lei de 
Licitações junto ao CIS, sendo que com a referida regulamentação os novos contratos a 
serem celebrados serão feitos de acordo com a nova lei, pelo que o referido assunto fora 
aprovado pelos presentes. 
 
Em seguida, o Presidente apresentou o Calendário de Feriados do CIS, informando que fora 
aprovado junto ao Conselho de Secretário que os dias próximos a alguns feriados, terão o 
atendimento suspenso mediante compensação de horas pelos empregados do CIS, a fim de 
que assim sejam envidados esforços para reposição das horas em excesso que compõem 
o banco de horas de boa parte dos funcionários do CIS. Assim, a pauta que já havia sido 
aprovada pelo Conselho de Secretários e que culminou na Resolução n. 04/2023, editada 
pelo Presidente do CIS e que fora publicada em Diário Oficial em 16 de fevereiro de 2023, 
tendo a referida resolução sido ratificada por todos os presentes.  
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O assunto seguinte da pauta fora a alteração da resolução que disciplina o cadastro de 
agendadores junto ao CIS de Ivaiporã, sendo apresentada proposta de alteração da 
regulamentação para fins de alterar os documentos exigidos a fim de simplificar o processo 
de cadastramento. Na mesma ocasião, foi ainda apresentada a necessidade de atualização 
do cadastro de agendadores atualmente em atividade, tendo em vista que o CIS Ivaiporã 
não dispõe de arquivo para tanto. A referida alteração fora aprovada, tendo ainda todos os 
presentes aprovado a atualização pretendida.  
 
Na sequência foram apresentados os serviços que serão fornecidos pelo AME no que diz 
respeito ao Ambulatório de Ginecologia, a fim de que sejam incluídos novos procedimentos 
e consultas para atendimento junto ao AME, tendo sido aprovado pelos presentes as 
referidas inclusões junto a tabela de consultas e procedimentos do CIS, com os valores 
apresentados em assembleia, a fim de que seja elaborado edital de chamamento público 
para atendimento da referida linha de atendimento. A atualização da tabela de 
procedimentos e os respectivos valores, ficaram definidas em assembleia da seguinte forma: 
CONSULTA MÉDICA EM GINECOLOGIA: R$60,00; INTERCONSULTA – DISCUSSÃO DE 
CASO COM APS, PARA CONSTRUÇÃO DE PLANO DE CUIDADO INDIVIDUAL: R$60,00; 
CONSULTA ENFERMEIRO: R$ 25,00; INTERCONSULTA EQUIPE MULTIPROFISIONAL: 
R$ 25,00; COLPOSCOPIA COM RETIRADA DE MATERIAL PARA CAUTERIZAÇÃO: 
R$300,00; CAF – CIRURGIA DE ALTA FREQUENCIA: R$420,00; INSERÇÃO DE DIU – 
INSUMO NÃO INCLUSO E A SER FORNECIDO PELO MUNICIPIO: R$60,00; INSERÇÃO 
DE IMPLANTE SUBCUTANEO - INSUMO NÃO INCLUSO E A SER FORNECIDO PELO 
MUNICIPIO: R$60,00. Na sequência, a coordenação do AME apresentou como funcionará 
o Ambulatório de Ginecologia, explicando que este será custeado com recurso federal do 
programa Cuida Mais Saúde, que fora encaminhado aos Municípios de Ivaiporã e Jardim 
Alegre.  
 
Após, foi apresentada a tabela de valores referente ao programa Brilhantemente, tendo sido 
apresentado os novos serviços a serem incluídos no referido programa e seus respectivos 
valores, tendo em vista prévia aprovação da pauta junto ao Conselho de Secretários que já 
havia deliberado acerca da aprovação e inclusão de novos serviços a serem incluídos em 
tabela, tendo o Conselho de Prefeitos ratificado a decisão do Conselho de Secretários e 
aprovado as alterações pretendidas. Na ocasião, a atualização da tabela de procedimentos 
e os respectivos valores referente ao Brilhantemente, ficaram definidas em assembleia da 
seguinte forma: CONSULTA EM NEUROPEDIATRA: R$115,00; CONSULTA EM 
PSICOLOGIA: R$25,00; CONSULTA EM PSICOPEDAGOGIA: R$25,00; CONSULTA EM 
NUTRIÇÃO: R$25,00; CONSULTA EM TERAPIA OCUPACIONAL: R$ 25,00; 
INTERCONSULTA NEUROPEDIATRIA: R$60,00; INTERCONSULTA 
MULTIPROFISSIONAL: R$25,00; ELETROENCEFALOGRAMA EM VIGÍLIA/ SONO 
ESPONTANÊO OU INDUZIDO; R$79,20. 
 
Na oportunidade, a coordenação do AME apresentou a programação de atendimentos do 
programa Brilhantemente, tendo exposto que o programa brilhantemente terá um custo 
mensal de R$ 18.000,00 (dezoito mil reais), tendo em vista a programação de atendimento 
realizada pelo AME. Assim, foi apresentado pela coordenação do AME e Presidência do CIS 
acerca da necessidade de se definir como estes valores serão pagos pelos Municípios 
Consorciados, a fim de que seja definido se serão pagos através de divisão per capita ou se 
tais valores serão apenas rateados entre os dezesseis municípios, tendo os Municípios 
deliberado e decidido pelo rateio de tais valores, ficando cada Município responsável pelo 
pagamento mensal de R$ 1.125,00 (um mil cento e vinte e cinco reais), ficando ainda 
estabelecido que cada Município terá 6 (seis) vagas/mês para o programa. Foi pactuado que 
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já no mês de março o referido pagamento passará a ser realizado e que o referido 
pagamento podendo ser realizado em recibo em separado ou com saldo em consultas e 
exames, nada impedindo que o assunto seja retomado em assembleias seguintes a fim de 
nova discutir a forma de custeio do programa brilhantemente ou ainda a fim de se discutir 
acerca das vagas a serem disponibilizadas aos municípios consorciados. 
 
O Presidente então passou para o assunto da possibilidade de compras públicas do 
Consórcio Paraná Saúde, informando que de acordo com levantamento realizado, 50% 
(cinquenta por cento) dos Municípios manifestaram interesse em realizar compras de 
insumos de saúde junto ao Consórcio Paraná Saúde utilizando-se do CIS Ivaiporã. O 
Presidente expôs que será realizada conversa com a 22ª Regional de Saúde de Ivaiporã a 
fim de que este seja responsável pelo recebimento e armazenamento dos insumos, haja 
vista que o CIS Ivaiporã não dispõe de estrutura física e estrutura de pessoal, especialmente 
farmacêutico. A utilização do CIS Ivaiporã para intermediar as referidas compras pelos 
municípios que aderirem a questão foi aprovada, tendo sido acordado pelos presentes 
acerca do avanço na discussão deste tema, a fim de eventualmente se viabilizar as compras 
que desejam ser realizadas pelo Municípios Consorciados. 
 
Em seguida, o Presidente do CIS passou ao assunto da criação de cargos, informando que 
o antigo Presidente contava com assessoria jurídica a qual havia sido contratada por meio 
de processo de inexigibilidade, contudo em virtude do compromisso firmado pelo Consórcio 
junto ao Tribunal de Contas após o desligamento da antiga advogada, mostra-se inviável a 
contratação nos moldes anteriormente realizados. Assim, a Presidência apresentou 
proposta de criação de cargo de Assessoria Jurídica, de natureza comissionada, com carga 
horária de 20 (vinte horas), no valor de R$ 3.008,00 (três mil e oito reais). O Presidente 
expôs ainda a necessidade de aumentar-se o número de vaga de estágios em 
administração/contabilidade/gestão em mais 4 (quatro) vagas, a fim de auxiliar o andamento 
dos trabalhos do CIS, tendo sido aprovada a criação do cargo de assessoria jurídica, bem 
como o aumento do número de vagas de estágio no CIS Ivaiporã. O Prefeito do Município 
de Manoel Ribas propôs que fosse estudada a possibilidade de aumento do valor da 
remuneração do cargo de assessoria jurídica, tendo em vista as responsabilidades atinentes 
ao cargo, bem como a dificuldade de mão de obra qualificada, com o que concordaram os 
demais presentes, tendo o Presidente do CIS firmado compromisso de estudar a viabilidade 
de aumentar-se a referida remuneração para futuras discussões, tendo ainda o Presidente 
informado que as referidas alterações da estrutura administrativa do CIS aprovadas nesta 
ocasião importam em alteração na readequação do Protocolo de Intenções do CIS e 
consequentemente na necessidade de aprovar-se a temática junto ao legislativo dos 
municípios consorciados para ratificação. 
 
Em seguida, o Presidente passou para a pauta de atualização dos valores da consulta, a fim 
de apresentar a proposta de alteração do valor do procedimento das consultas, no caso da 
consulta médica a proposta é de alteração do valor do procedimento para R$ 70,00 e a 
consulta de demais profissionais, foi apresentada proposta de alteração para o valor R$ 
30,00. A alteração foi apresentada em virtude de prestadores de serviços terem provocado 
o CIS a alterarem o valor, afirmando a defasagem do valor atualmente praticado em relação 
aos outros consórcios de saúde, razão pela qual a alteração foi levada a discussão e 
aprovada pelos presentes.  
 
Foi apresentada a alteração do valor do vale alimentação devido a demanda sindical, 
alterando-se do valor do vale alimentação dos empregados públicos do CIS de R$ 60,00 
para R$ 110,00, tendo a referida pauta sido aprovada pelos presentes.  
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Foi apresentado ainda para discussão e aprovação a correção dos salários dos empregados 
públicos do CIS, de acordo com o índice IPCA 7,1055%, tendo a referida correção sido 
aprovada pelos presentes.  
 
Na sequência foi apresenta as principais despesas previstas para os próximos meses, sendo 
aprovada os itens de cortinas dos consultórios, jalecos, uniformes, lençóis, computadores, 
alarme e monitoramento dos prédios do AME/CIS, nova linha telefônica no AME, Cadeiras 
(longarinas) e lanche para as reuniões de assembleia, CRESEMS e demais treinamentos. 
 
Foi ainda apresentada a necessidade de alteração e reajuste do valor da per capita, sendo 
apresentadas duas sugestões de alteração do valor da per capita, sendo uma pelo índice 
IPCA e outra por índice que corresponde ao aumento real das despesas de 10,40% do CIS, 
tendo este último índice do aumento real das despesas de 10,40% sido aprovado pelos 
presentes, exceto pelo Município de Nova Tebas, que manifestou sua discordância com 
alteração do valor da per capita utilizando-se do índice aprovado. 
 
 
Em seguida passou a pauta da reforma do CIS Ivaiporã, tendo o Presidente do CIS passado 
a apresentar as sugestões de reforma: a) Quanto a reforma do banheiro – a reforma foi 
aprovada, tendo sido aprovada a reforma utilizando-se dos recursos que o CIS possui em 
conta; b) Quanto a reforma da calçada, a reforma não foi aprovada; c) Quanto a pintura 
externa, a referida melhoria foi aprovada, tendo sido acordado entre os Municípios que estes 
irão ratear os custos da referida reforma; d) Quanto a pintura interna, a referida melhoria foi 
aprovada, tendo os presentes acordado que irão ratear os custos da referida melhoria; e) 
Quanto a troca de pisos, a referida melhoria não fora aprovada ante a construção do novo 
prédio. Assim, foi pactuada a reforma do banheiro, que será custeada com dinheiro que o 
CIS dispõe em conta, bem como foi pactuada a pintura interna e externa do CIS, as quais 
serão rateadas entre os Municípios Consorciados.  
 
Passou-se a seguir a discutir-se acerca do pagamento e controle dos lanches para 
fornecimento aos pacientes. Os presentes deliberaram que os lanches inicialmente não 
serão fornecidos no CIS, apenas no AME. Foi acordado ainda que os lanches do AME serão 
fornecidos apenas aos pacientes, quanto aos acompanhantes será fornecido apenas 
bolacha. Foi acordado e aprovado ainda que os valores serão rateados posteriormente por 
utilização, tendo ainda sido aprovada a cobrança em recibo em separado.  
 
Foi informado acerca da consulta ao Tribunal de Contas acerca da possibilidade de unificar 
a cobrança do recibo do aluguel do AME junto ao recibo da mensalidade e que tal consulta 
ainda não retornou. 
 
Ao final, a coordenadora do AME explicou o fluxograma do ambulatório de ginecologia, 
informando que o referido projeto será custeado com recursos de um programa do Governo 
Federal e a forma de faturamento. 
 
Foi ainda discutido que o programa Brilhamente será pago por transferência com saldo em 
consultas e exames. 
 
Ao final, foi passada a palavra ao apoiador do COSEMS/PR da 22ª Regional de Saúde de 
Ivaiporã, que passou a informar acerca da dificuldade na obtenção de informações acerca 
dos trabalhos executados pelo Hospital Regional, tendo ainda informado que o Conselho de 
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Secretários acabou localizando algumas informações sobre os atendimentos do Hospital 
Regional dando conta de altos valores investidos no Hospital Regional com baixo número 
de atendimentos, o que gerou grande preocupação do Conselho de Secretários. Que o 
CRESEMS tem tentado resolver a situação, inclusive tendo realizado viagem até Curitiba 
para conversar com o Secretário de Estado da Saúde a fim de discutir acerca do presente 
assunto. Que na última reunião do CRESEMS deliberaram pela expedição de ofício a 
Diretora do Hospital Regional solicitando formalmente prestação de contas dos gastos 
hospitalares dos últimos 12 meses, bem como relatório de internação hospitalar, bem como 
solicitou-se que o CRESEMS atue em parceria na elaboração do novo edital de contratação 
de serviços de ampliação dos atendimentos do Hospital Regional de Ivaiporã. O Presidente 
do CIS sugeriu aos Prefeitos agenda dia 21 de março de 2023, para a visita a ser realizada 
junto ao Governo do Estado. E nada mais havendo a discutir, o Presidente deu por encerrada 
a presente reunião, que terminou às onze horas e quarenta e sete minutos, e, eu EMANUEL 
PEREIRA MICHALICHEN, lavrei a presente ata, que foi aprovada pelos presentes, e que vai 
por mim, assinada contendo em anexo a lista de presença. 
 
 
 
 

RENAN MENCK ROMANICHEN 
Presidente – CIS Ivaiporã 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

RENAN MENCK 
ROMANICHEN:059071
67947

Assinado de forma digital por 
RENAN MENCK 
ROMANICHEN:05907167947 
Dados: 2023.03.13 16:27:10 -03'00'



Saúde1616 TERÇA-FEIRATERÇA-FEIRA
14 de março de 202314 de março de 2023Correio do CidadãoCorreio do Cidadão

BBAALLAANNÇÇOO.. Entre as estratégias, merecem destaque a abertura de mais de 2 mil leitos UTI, a compra de respiradores e oxigênio, a distribui-
ção de EPIs, a contratação de mais profissionais da área médica e a entrega de três hospitais regionais

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Há pouco mais de 
três anos, o Paraná 
confirmava os pri-
meiros casos de Co-
vid-19, dando início 
a um período duro, 
de muitas perdas e 
transformações. A 
vacinação, principal 
ferramenta para con-
ter a doença, o apoio 
da sociedade, a inte-
gração entre os entes 
públicos e o inves-
timento do Governo 
do Estado – que soma 
R$ 1,7 bilhão – pos-
sibilitaram chegar a 
um cenário de quase 
normalidade.

As medidas neces-
sárias para combater 
uma doença ainda sem 
muitos estudos eram 
urgentes e o Estado 
agiu prontamente, 
ainda antes da confir-
mação dos primeiros 
casos. Entre as estra-
tégias, merecem des-
taque a abertura de 
mais de 2 mil leitos 
UTI específicos para 
Covid-19, a compra 
de respiradores e oxi-
gênio, a distribuição 
de Equipamentos de 
Proteção Individual 
(EPIs), a contratação 
de mais profissionais 
da área médica e a en-

trega de três hospitais 
regionais.

O investimento 
de R$ 1,7 bilhão foi 
construído a partir 
de distintas fontes de 
recursos. De manei-
ra direta, o Tesouro 
do Estado empenhou 
R$ 754,9 milhões. O 
restante se deu em 
repasses transferidos 
pela União, por meio 
do Sistema Único de 
Saúde (SUS), doa-
ções e outras fontes 
de arrecadações.

Os recursos foram 
aplicados de manei-
ra descentralizada e 

com caráter perma-
nente, o que tirou do 
radar do Estado os 
hospitais de campa-
nha, de lona. Houve 
investimento para 
construção de hos-
pitais de alvenaria, 
abertura e remaneja-
mento de leitos clíni-
cos especializados e 
apoio direto a hospi-
tais privados e filan-
trópicos.

Atualmente o Es-
tado colhe os frutos 
de um robusto lega-
do estrutural. Para o 
secretário de Estado 
da Saúde, César Ne-

ves, a priorização 
do investimento em 
unidades definitivas, 
em oposto a postos 
provisórios, garantiu 
resultados que co-
meçam a ficar muito 
claros.

“No Paraná não ti-
vemos hospitais de 
lona. Optamos por 
investir na estrutura 
própria e expandi-
-la, sendo os maiores 
exemplos dessa es-
tratégia os três hos-
pitais regionais, de 
Ivaiporã, Telêmaco 
Borba e Guarapua-
va. Essas unidades, à 

época entregues seis 
meses antes do pre-
visto, foram um mar-
co no enfrentamento 
à pandemia e hoje se 
tornaram referência 
em suas regiões”, re-
forçou

Outro legado dei-
xado pelos investi-
mentos do Governo 
do Estado aconteceu 
pela abertura de no-
vos leitos, um grande 
avanço na capacida-
de de atendimento à 
população, principal-
mente em cidades que 
não tinham, como 
Goioerê, Colorado, 

Assis Chateaubriand, 
Chopinzinho, Cerro 
Azul, Missal, Nova 
Aurora, Astorga e 
Santo Antônio da Pla-
tina. 

Antes do início 
da pandemia o Pa-
raná possuía cerca 
de 1,2 mil leitos de 
UTI gerais no SUS. 
Para atendimento à 
Covid-19, em pou-
cos meses, o Gover-
no mais que dobrou 
este número, criando 
mais 2 mil leitos ex-
clusivos para a doen-
ça no pico da crise 
sanitária. Hoje, estão 
à disposição dos pa-
ranaenses em torno e 
3,2 mil leitos UTI.

VACINAS 
Em paralelo com 

a fase mais aguda da 
ocupação de leitos, 
o Paraná também in-
vestiu em treinamen-
to, geladeiras, serin-
gas e toda a estrutura 
necessária para a dis-
tribuição de imuni-
zantes e aplicação 
célere na população. 
Com o avanço das 
doses, a doença foi 
controlada, permitin-
do inclusive a reto-
mada da normalidade 
sem máscaras. (Re-
portagem: Redação e 
AEN)

ESTADO INVESTIU R$ 1,7 BILHÃO 
NO COMBATE À PANDEMIA 

Não há exigência de 
garantia e você conta 
ainda com 48 meses 
para o pagamento.

Facilidade
O valor mensal da parcela do 
empréstimo não ultrapassa 
30% da remuneração do 
beneficiário.

Segurança
O pagamento das 
parcelas é descontado 
do seu benefício.

Comodidade

Portabilidade e Crédito Consignado com taxas exclusivas!

Ao fazer a 
portabilidade 
salarial para o 
Sicredi, você 
tem isenção de 
tarifa na conta 
corrente.

Funcionário Público
de Guarapuava

Entre em contato
e saiba mais!

THEO WhatsApp Enterprise 
(51) 3358 4770 


